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ФТС уже перечислила в бюджет РФ 
более 4,5 трлн руб. 

Федеральная таможенная служба России с начала года уже 
перечислила в бюджет более 4,5 трлн рублей, годовое задание 
на 2023 год составляет около 6,5 трлн рублей и будет 
выполнено, заявил журналистам врио главы ФТС Руслан 
Давыдов. 

«У нас этот год начинался тяжело по перечислениям, мы 
первые четыре месяца были в отрицательных значениях 
(относительно установленного плана), в первую очередь из-за 
того, что наш противник взорвал трубопроводы, газ не 
поступал, и платежи, которые предполагались по прогнозному 
заданию за экспорт газа, они очень существенно сократились. 
Вместе с тем с мая мы вышли в так называемую "зеленую" 
зону, то есть мы выполняем плановое задание и даже его 
несколько перевыполняем», — отметил Давыдов. 

«На сегодняшний день мы перечислили чуть более 4,5 трлн 
рублей в федеральный бюджет. Плановое задание на сентябрь 
— 555 млрд рублей, мы идем в графике, надеюсь это задание 
в сентябре чуть-чуть перевыполним. Плановое задание на 
2023 год — чуть меньше 6,5 трлн рублей, тоже приложим все 
силы, чтобы его выполнить, надеюсь так и будет», — заявил он. 

Как сообщалось, за 2022 год ФТС перечислила в 
федеральный бюджет 6,2 трлн рублей против 7,156 трлн 
рублей в 2021 году. Таким образом, показатель в 2022 году 
снизился примерно на 13,4 %. 

VCH.ru 

Глава ФТС: Поток контейнерных грузов 
на Дальнем Востоке вырос на четверть 
Россия выстроила новую логистику через Азию, импорт и 

экспорт контейнерных грузов на Дальнем Востоке растет, 
а доля Европы продолжает падать. От пропускной 
способности инфраструктуры зависят внешняя торговля и 
экономический рост. 

О борьбе с контрабандой, судьбе конфиската и 
таможенных платежах в интервью «Российской газете» 
рассказал врио руководителя Федеральной таможенной 
службы Руслан Давыдов в преддверии Восточного 
экономического форума. 

— Руслан Валентинович, разворот с запада на восток 
свершился. Поток грузов в контейнерах через 
дальневосточные порты вырос? 

Руслан Давыдов: За восемь месяцев у нас 765 тыс. 
контейнеров проехало через порты Дальнего Востока в обоих 
направлениях. Рост почти на четверть по сравнению с 
прошлым годом. В данном случае мы имеем в виду импортно-
экспортные грузы. По импорту сейчас 440 тыс. контейнеров, по 
экспорту — 320 тыс. Импорт вырос на 28 %, экспорт, 
соответственно, на 16,5 %. Я думаю, что до конца года 
показатели еще подрастут. Логистика поменялась, и теперь 
товар идет через Дальний Восток — так быстрее. Общий срок 
доставки грузов составляет в среднем 14 суток, а раньше 
нужно было 45 суток, чтобы довезти контейнер через Санкт-
Петербург до центрального региона. РЖД работают хорошо, 
ритмично. 

— Структура импорта и экспорта поменялась по 
сравнению с прошлым годом? 

Руслан Давыдов: Если говорить по Восточному полигону, то 
совершенно точно выросла доля контейнеров. Через морские 
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пункты пропуска грузооборот увеличился на 7,5 %, 
железнодорожные — 27 %, а автомобильные — в два с 
половиной раза. Если брать Дальний Восток, то у нас там 
структура перевозок товаров такая: примерно 78 % объема —
это морские перевозки, около 20 % — ж/д и всего 2 % — 
автомобили. 

— Тем не менее, спрос на автоперевозки растет. 
Планируется ли еще как-то увеличивать пропускную 
способность погранпунктов в ДФО? 

Руслан Давыдов: Да, и мы сейчас находимся в процессе. Это 
довольно серьезная работа, ответственным ведомством за 
строительство и реконструкцию пунктов пропуска определен 
Минтранс. По сути дела весь Дальний Восток — это сплошная 
реконструкция и работа по повышению пропускной 
способности пунктов пропуска вплоть до 2026-2027 годов. 
Практически все пункты пропуска сейчас модернизируют. 

В работе по повышению пропускной способности 
приграничной инфраструктуры очень многое зависит еще от 
партнеров, от китайской стороны в первую очередь. К 
примеру, пункт пропуска Забайкальск раньше работал по 
двенадцать часов — с девяти до девяти. Поскольку мы 
импортное направление, то у нас контроль грузов всегда более 
строгий, жесткий и тщательный, это в любой стране мира так. 
И вот с 15 мая этого года мы с китайскими партнерами 
договорились и перешли на круглосуточный режим работы. 
Очень сильно помог в этом плане визит лидера государства Си 
Цзиньпина. После этого пропускная способность выросла 
более чем в два с половиной раза. Если раньше мы 280 машин 
в два направления пропускали, после перехода на круглые 
сутки и усиления в пиковое значение летом, когда шла 
спецтехника, в оба направления шло уже до 700 машин. 

Рост внешней торговли является одним из самых серьезных 
драйверов экономического роста. Поэтому от пропускной 
способности пунктов пропуска и их инфраструктуры, конечно, 
очень многое зависит. 

В работе по повышению пропускной способности 
приграничной инфраструктуры сильно помог визит Си 
Цзиньпина. 

— Каковы особенности работы у таможни на Дальнем 
Востоке? Какая контрабанда идет? 

Руслан Давыдов: Специализация Дальнего Востока 
обусловлена спецификой региона. Что у всех на слуху: 
женьшень, бивни мамонта, объекты СИТЕС. Это такие броские 
сюжеты, но я бы не сказал, что они составляют основу нашей 
борьбы с контрабандой. Если мы посмотрим на уголовные 
составы, с которыми мы наделены полномочиями бороться, то 
увидим, что это неуплата таможенных платежей, на бытовом 
языке — контрабанда товаров народного потребления. 
Наверное, по объемам это для нас одно из ключевых 
направлений работы. 

Специфика Дальнего Востока — это, конечно, 
морепродукты, незаконный вывоз водных биологических 
ресурсов. Также это выводы на офшорные счета валютной 
выручки. Контрабанда леса, ценных пород древесины, которая 
произрастает тоже на Дальнем Востоке: ясень, дуб. 
Подделывают сертификаты и под видом березы пытаются 
провозить ценные породы. Схем в контрабанде хватает, и все 
секреты борьбы с ней мы пока раскрывать не станем. 

— А что сегодня происходит с таможенным 
конфискатом? 

Руслан Давыдов: Начнем с того, что конфискат уже в 
специальных магазинах не купишь, как это было в 1990-х. 
Сейчас мы часть этих товаров передаем в Росимущество, а 
также в детские дома и на нужды СВО. Очень 

распространенное явление — контрафактные сигареты. Одна 
фура табака может стоить миллион долларов. 

— Что делаете с сигаретами? 
Руслан Давыдов: Есть обращения от общественников 

отправлять их бойцам СВО. Но это делается по решению суда. 
Кстати, по решению суда несколько партий мы уже 
передавали. 

Если говорить в целом о передаче конфискованных товаров, 
всего в течение 2023 года исполнено 8,5 тыс. судебных актов, 
в уполномоченные органы, переданы товары на сумму 2,5 
млрд рублей. Непосредственно таможенными органами в 
детские дома, дома престарелых и другие некоммерческие 
организации гуманитарной направленности, а также 
Народному фронту безвозмездно передано обращенных в 
федеральную собственность товаров на 78 млн рублей. Это 
одежда, обувь, санитарно-гигиенические изделия, 
спортивный инвентарь, товары бытового назначения, горюче-
смазочные материалы. 

Разница в цифрах вызвана тем, что если у таких товаров нет 
документов, подтверждающих безопасность, мы не можем 
передать их в детский дом или больницу. К сожалению, 
контрафакта хватает, он перехватывается в основном нашими 
мобильными группами. 

— Когда вводили режим параллельного импорта, 
некоторые эксперты высказывали мысли, что теперь 
возродится челночный бизнес, и мы в этом плане вернемся 
в 1990-е. Появились челноки? 

Руслан Давыдов: Так называемый челночный бизнес очень 
сильно подкосил COVID. После того, как открыли Китай, мы 
снова видим какие-то попытки организовывать подобные 
группы, но это, конечно, ни в какое сравнение не идет с тем, 
что представлял из себя челночный бизнес в конце 20-го века. 
Я тут хотел бы небольшую ремарку сделать по поводу того, что 
граждан, оказавшихся в сложном экономическом положении, 
просто используют организаторы всех этих незаконных схем, 
когда товары из торгового оборота ввозятся под видом 
товаров для личного пользования. 

Что происходит? В Китае закупили партию товара, 
арендовали автобус, на этом автобусе вывезли туда пятьдесят 
человек. Автобус возвращается, и несколько таких ходок за 
один день они умудрялись раньше делать. За ним еще идет 
грузовик с товаром, останавливается в пунктах пропуска и 
товар уже весь разложен по партиям. И эти мелкие партии 
граждане руками уже переносят через границу. 

Но тут не людей надо ругать на Дальнем Востоке, которые 
остались без работы, и таким образом себе на хлеб 
зарабатывают, а бороться с организаторами незаконных схем. 

— В первом полугодии таможенные платежи в 
федеральный бюджет снизились на 17 % к аналогичному 
показателю прошлого года. Так, было собрано 2,8 млрд руб. 
А вот за июль показатели уже выросли на 30 %. С чем вы 
это связываете? 

Руслан Давыдов: Во-первых, когда мы год к году 
сравниваем показатели за последние шесть лет, то должны 
понимать, что у нас в эти годы происходит налоговый маневр. 
Каждый год в течение шести лет примерно на 16 % 
сокращается размер пошлины на нефть и нефтепродукты и 
переходит в налог на добычу полезных ископаемых. То есть в 
любом случае суммы таможенных доходов от экспорта нефти 
и нефтепродуктов уменьшаются, но соответственно растут 
налоговые платежи. 

Этот год последний для налогового маневра. Первые два 
месяца действительно была сильная просадка по платежам 
именно по экспорту. Но мы видим, как хорошо идет импорт, он 
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существенно превышает прошлогодние показатели и по весу и 
по стоимости. 

Первые четыре месяца мы отставали от прогнозного 
задания, а вот с мая вошли в зеленую зону. По августу 
перевыполнение прогнозного задания на 78 млрд руб. Мы 
надеемся все-таки до конца года все отставания наверстать и 
войти в график. 

— Как сейчас складываются отношения с 
недружественными странами? 

Руслан Давыдов: Если мы говорим о торговле с Европой, 
наш рынок они осваивали несколько десятилетий, изучали 
особенности поведения российского потребителя, рекламу 
формировали. То есть рынок под себя подстраивали и 
внезапно сами от него отказались. Это напоминает 
знаменитую повесть Булгакова «Роковые яйца». Вдруг раз и 
сами нас покинули. 

Что касается статистики, то еще 10 лет назад доля стран 
Евросоюза в нашей торговле была более 50 %. В 2021 году она 
упала до 36 %, в 2022 году, когда еще сохранялись поставки 
нефти и энергоносителей, — до 33 %, а на текущую дату — уже 
16 %. 

— Доля ЕС будет и дальше снижаться? 
Руслан Давыдов: Я думаю, что если на самом деле Европа 

захочет торговать, то и мы торговать будем. У нас есть то, что 
им необходимо и у них есть товары, которые нам нужны. 
Сейчас они не продают нам оборудование, средства 
производства. Доходит до того, что лекарства некоторые 
запрещают. Это особенно касается американцев. Хотя в целом 
по импорту лекарств ситуация неплохая, сильного падения 
импорта не наблюдается. 

— Как сейчас взаимодействуете с коллегами из 
недружественных стран? 

Руслан Давыдов: В прошлом году в Брюсселе на совете 
Всемирной таможенной организации нас пытались исключить 
из организации и всячески дискредитировать. Мы взносы 
платим регулярно, и оснований для исключения нет, поэтому 
ничего у них не вышло. А в этом году в таможенном 
сообществе все уже подустали от украинской темы. Все 
понимают, что санкции вредят экономике их стран, это не 
выход. Тем более мы — почти континент, как нас 
заблокировать? Зачем им губить свою экономику ради 
американцев? Да и на чем основан экономический рост 
Европы? На дешевом российском сырье. Еще при Иване 
Грозном такое сотрудничество началось. Вся Европа жила, 
росла и развивалась на нашем сырье. А теперь они нам 
заявляют, что нам какие-то товары не продадут. Вот мы и 
можем наблюдать, как китайский автопром с легкостью 
заменил европейские машины. 

— Какие риски вам видятся в перераспределении 
логистических цепочек? 

Руслан Давыдов: Риски эти мы купируем нашей работой. 
Например, на Верхнем Ларсе мы на днях побили очередной 
рекорд пропускной способности. За сутки пропустили в обе 
стороны 1421 грузовик. Это очень загруженный 
погранпереход. Грузы идут из Турции, Ирана и других стран, в 
том числе транзитом. Всегда востребованность этой дороги 
была очень высокой. Пропускная способность пункта по 
паспорту была 170 грузовиков, а сейчас мы оформляем под 
1,5 тысячи в обе стороны. Мой прогноз, какие бы ни 
происходили события, эта дорога будет востребована всегда. 

— За счет чего вырос поток? 
Руслан Давыдов: Повышению пропускной способности 

этого пункта пропуска способствовала его реконструкция, 
совместная наша работа с пограничниками, Минтрансом. Там 
еще до конца года работы будут вестись. Когда мы закончим с 

физической инфраструктурой, будем внедрять там 
цифровизацию, внедрять разработанную нами концепцию 
интеллектуального пункта пропуска. 

К слову, такая работа уже ведется в пункте пропуска 
Тагиркент-Казмаляр, где мы тестируем потоковый 
инспекционно-досмотровый комплекс (ИДК). Уже более 3 тыс. 
сканирований провели. Это низкоактивные сканирования, то 
есть водитель может не выходить из машины. 
Производительность таких ИДК в разы больше, чем у 
традиционных. Технология работает, причем на наших 
ускорителях. Потоковый ИДК — основное ядро 
интеллектуального пункта пропуска. Кстати, это еще и 
профилактическая работа: нарушители сопоставляют свои 
выгоды и риски. Если перевозчик понимает, что машину 
просканируют, и он не провезет компьютеры под видом 
зеленого горошка, снижается сам потенциал риска нарушений. 

— А для целей безопасностей ИДК могут 
использоваться? Ведь теракт на Крымском мосту 
устроили именно с использованием грузовика. 

Руслан Давыдов: Конечно, усилили группировку ИДК. Мы 
работаем в этих случаях под руководством Федеральной 
службы безопасности, для них выполняем эти задачи, так как у 
нас на вооружении есть флот ИДК. Сейчас 21 мобильный ИДК 
таможенных органов работает исключительно на 
безопасность. 

— Обсуждается понижение порога беспошлинного ввоза 
товаров интернет торговли с $ 1000 до $ 200? Почему 
нужно снизить? 

Руслан Давыдов: Мы подведомственная служба Минфина и 
проводим общие, скоординированные в том числе с ЕАЭС, 
решения. Вместе с тем, интернет торговля сложилась в 
отдельный вид торговли и мне кажется, что концептуально 
неверно смешивать ее с товарами для личного пользования. 
В Евросоюзе с 2021 года взимают НДС со всех посылок. 
В Казахстане также по стране назначения берут НДС. Мы когда-
нибудь придем к системному урегулированию этого вопроса 
на всем пространстве Евразийского экономического союза. 

«Российская газета» 

Объем продукции обрабатывающей 
промышленности стран ЕАЭС вырос 

на 6,1 % за полгода 
Председатель Коллегии Евразийской экономической 

комиссии Михаил Мясникович заявил о росте и развитии 
машиностроительной отрасли ЕАЭС в рамках Дня 
машиностроителя Республики Беларусь. 

 «Несмотря на вызовы, с которыми пришлось столкнуться 
предприятиям отрасли в условиях санкционного давления, по 
итогам шести месяцев этого года отрасль в целом выросла на 
12,4 %. При этом увеличение объемов выпуска продукции 
обрабатывающей промышленности стран Евразийского 
экономического союза составило 6,1 %, а в целом по 
промышленности — 2,8 %, что свидетельствует об 
опережающем росте объемов производства в 
машиностроении и имеющемся потенциале промышленной 
интеграции», — сказал председатель Коллегии ЕЭК. 

Михаил Мясникович добавил, что сегодня Беларусь — один 
из основных поставщиков уборочной техники, тракторов, 
станков и другой спецтехники не только в государства СНГ, но 
и в ряд третьих стран. 

Tazabek.kg 

НОВОСТИ ЕАЭС  
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Казахстан: ограничение ввоза зерна 
не коснется транзита 

Минсельхоз Казахстана пояснил, про ограничение импорта 
зерна: запрет не коснется транзита, элеваторов, птицефабрики 
и переработчиков, сообщает ИА «Светич» со ссылкой на пресс-
службу Минсельхоза РК. 

Министерство сельского хозяйства в дополнение к 
опубликованному ранее приказу о запрете на ввоз пшеницы 
на территорию Казахстана авто и ж/д транспортами от 
25  сентября 2023 года поясняет, что запрет не коснется 
пшеницы, импортированной вагонами в адрес 
лицензированных элеваторов, переработчиков зерна и 
птицеводческих предприятий. Запрет также не затрагивает 
транзитные перевозки пшеницы через территорию Казахстана. 

Аграрное ведомство подчеркивает, что принятая мера не 
противоречит международным обязательствам страны, в том 
числе нормам Евразийского экономического союза. 
В соответствии со ст.29 Договора о ЕАЭС, государства-члены 
ЕАЭС во взаимной торговле товарами вправе применять 
ограничения в случае, если они необходимы для обеспечения 
безопасности страны. 

Вместе с тем, ожидаемый объем валового сбора зерна с 
учетом переходящих остатков достаточен для полного 
обеспечения внутренней потребности республики. 
Переходящие запасы пшеницы на 1 сентября составляли 
3,7 млн тонн. 

Svetich.info 

Токаев: Казахстан будет следовать 
санкционному режиму в отношении 

России 
Казахстан будет соблюдать антироссийские ограничения, 

введенные Западом, и поддерживать соответствующие 
контакты. Об этом президент республики Касым Жомарт 
Токаев заявил 28 сентября на встрече с канцлером ФРГ Олафом 
Шольцем. 

«Казахстан однозначно заявил, что будет следовать 
санкционным режимам. Мы имеем контакты с 
соответствующими организациями по соблюдению 
санкционного режима», — сказал Токаев. 

Он добавил, что у немецкой стороны не должно быть каких-
либо опасений, касающихся возможных обходов Казахстаном 
санкций. 

Как сообщало ИА Регнум, ранее Токаев заявил, что 
Казахстан продолжит сотрудничать с Россией, но без 
нарушения антироссийских санкций, так как в противном 
случае экономика страны может пострадать. Позднее в 
Казахстане сообщили о запуске онлайн-системы, 
направленной на борьбу с российским параллельным 
импортом. 

Regnum.ru 

ЕАЭС унифицирует правила маркировки 
лекарств и телефонов 

Совет ЕЭК принял решение унифицировать в странах 
Евразийского экономического союза правила маркировки 
лекарств, безалкогольных напитков, телефонов и ноутбуков. 
Это следует из распространенного заявления комиссии. 

Государства — члены объединения будут самостоятельно 
определять дату введения и порядка маркировки средствами 
идентификации на своей территории. При этом они должны 
будут уведомить комиссию не позднее чем за шесть месяцев. 

«Совет Евразийской экономической комиссии рассмотрел 
комплекс инициативных предложений Сторон и принял 
решение об установлении унифицированных правил 
маркировки лекарственных препаратов, безалкогольных 
напитков, сока, а также телефонов и ноутбуков в странах 
Евразийского экономического союза», — говорится в 
сообщении. 

Вместе с тем специалисты указали, что в решении отметили 
отсутствие намерения ряда стран вводить маркировку на 
текущем этапе. 

«Так, в отношении лекарств — это Республика Армения, в 
отношении безалкогольных напитков и соков — Республика 
Казахстан, а в отношении ноутбуков и телефонов — 
Республика Казахстан и Кыргызская Республика», — уточнили 
представители ЕЭК. 

Между тем, как писала «Парламентская газета», Комитет 
Госдумы по экономической политике рекомендовал к 
принятию в первом чтении законопроект, согласно 
которому стороны государственного контракта, заключенного 
с участником из страны ЕАЭС, смогут обмениваться 
документами на бумажном носителе.  

Российское законодательство предусматривает, что при 
формировании и подписании документов о нарушении 
заказчиком или поставщиком условий контракта следует 
использовать усиленную квалифицированную электронную 
подпись. Но в странах ЕАЭС, кроме России, усиленные 
электронные подписи планируют признать только к концу 2025 
года. Как пояснил замглавы Минфина Алексей Лавров, такие 
подписи пока не признаны даже в Белоруссии. 

В связи с этим Правительство предложило внести 
изменения в Федеральный закон «О контрактной системе в 
сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд». В кабмине считают, 
что нужно временно разрешить использовать бумажные 
документы до тех пор, пока государства ЕАЭС не признают 
электронные подписи. 

«БЕЛТА» 

Совет ЕЭК установил предельные 
отклонения по содержанию белка, жира, 

углеводов в мясе и мясопродуктах 
Совет Евразийской экономической комиссии принял 

изменения в технический регламент «О безопасности мяса и 
мясной продукции». Об этом сообщила на брифинге по итогам 
заседания официальный представитель ЕЭК Ия Малкина, 
передает корреспондент БЕЛТА. 

«Изменения устанавливают допустимые пределы 
отклонений фактических значений содержания белка, жира, 
углеводов, калорийности от значений, указанных в 
маркировке, с учетом особенностей производства такой 
продукции», — сказала Ия Малкина. 

По ее словам, предусмотрены следующие пределы: 
содержание белка — не менее 80 % от значения, указанного в 
маркировке; жир, углеводы, калорийность — не более 120 % 
от значения, указанного в маркировке. 

«Переходный период для адаптации к новым требованиям 
составит 24 месяца», — добавила Ия Малкина. 

Всего на заседании Совета ЕЭК, в котором Беларусь 
представляет вице-премьер Игорь Петришенко, рассмотрено 
более 40 вопросов. Планируется, что следующее заседание 
Совета ЕЭК пройдет во второй половине октября. 

Belta.by 
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ЕЭК утвердила перечень услуг 
в электронной форме для целей 

налогообложения НДС 
На заседании Совета Евразийской экономической комиссии 

утвержден перечень услуг в электронной форме для целей 
налогообложения НДС. 

Перечень состоит из 14 услуг, оказание которых 
осуществляется через информационные сети, в том числе 
через Интернет, и невозможно без использования 
информационных технологий. По новым правилам при 
трансграничной покупке услуги в электронной форме на 
территории ЕАЭС из утвержденного перечня налогообложение 
НДС будет осуществляться по месту нахождения покупателя 
такой услуги. 

По словам министра по экономике и финансовой политике 
ЕЭК Бакытжана Сагинтаева, утверждение Советом ЕЭК перечня 
услуг в электронной форме является завершающим этапом 
комплексной работы, проводимой в ЕАЭС, по регулированию 
порядка налогообложения НДС услуг в электронной форме. Он 
напомнил, что 9 декабря 2022 года на заседании Высшего 
Евразийского экономического совета главы государств 
подписали базовый Протокол, регулирующий порядок 
администрирования НДС при оказании услуг в электронной 
форме. 

«Сегодня был утвержден конкретный перечень услуг, на 
которые распространяет свое действие ранее подписанный 
Протокол. Таким образом, на территории Союза обеспечена 
прозрачная и предсказуемая среда для интернет-торговли 
услугами, — подчеркнул Бакытжан Сагинтаев. — Отмечу, что 
сфера электронной торговли постоянно развивается, 
возникают в том числе новые виды услуг в электронной форме, 
поэтому Комиссия продолжит мониторинг данной сферы для 
расширения при необходимости перечня услуг в электронной 
форме для целей налогообложения НДС». 

→ Справка 
Протокол о внесении изменений в Договор о ЕАЭС от 

29 мая 2014 года в части определения порядка взимания 
косвенных налогов при оказании услуг в электронной форме, 
подписан главами государств-членов ЕАЭС 9 декабря 2022 
года на заседании Высшего Евразийского экономического 
совета. В настоящий момент проходит процедура 
ратификации. Протокол ратифицирован Республикой 
Армения, Республикой Беларусь и Российской Федерацией. 
Ратификация Протокола Республикой Казахстан и 
Кыргызской Республикой ожидается до конца 2023 года. 

EEC.eaeunion.org 

Совет ЕЭК признал успешным 
эксперимент по применению 

навигационных пломб 
Совет ЕЭК признал успешным эксперимент по применению 

навигационных пломб при перевозке товаров, сообщила на 
брифинге по итогам заседания официальный представитель 
ЕЭК Ия Малкина, передает корреспондент БЕЛТА. 

«Совет ЕЭК проинформировали о ходе реализации 
эксперимента по применению навигационных пломб между 
Казахстаном, Кыргызстаном и Россией. Эксперимент начался 
30 мая текущего года и продлился до 1 сентября. 
Навигационные пломбы применялись для 200 перевозок: 
124      — автомобильным транспортом и 76 — 
железнодорожным», — рассказала Ия Малкина. 

В ходе эксперимента была обеспечена интеграция 
информационных систем уполномоченных операторов для 
обмена информацией о перевозках, которая предоставлялась 
участниками и поступала от навигационных пломб. Это 
позволило в режиме реального времени осуществлять 
мониторинг и прослеживаемость движения транспортных 
средств при перевозках по территориям трех стран. 

«По информации операторов, среднее время навешивания 
навигационной пломбы составляло от 1 до 3 минут, время 
снятия — от 1 до 2 минут. Результатом эксперимента стало 
подтверждение успешной интеграции информационных 
систем уполномоченных операторов пломбирования. Также 
были отработаны действия в нештатных ситуациях», — 
добавила представитель ЕЭК. 

Всего на заседании Совета ЕЭК, в котором Беларусь 
представляет вице-премьер Игорь Петришенко, было 
рассмотрено более 40 вопросов. Планируется, что следующее 
заседание Совета ЕЭК пройдет во второй половине октября. 

Belta.by 

 

С 1 октября вводятся экспортные 
пошлины с привязкой к курсу рубля 

на широкий перечень товаров 
Правительство России ввело гибкие экспортные пошлины с 

привязкой к курсу рубля для защиты внутреннего рынка. Мера 
носит временный характер. 

Постановлением Правительства РФ № 1538 от 21.09.2023 
установлены ставки вывозных таможенных пошлин на 
товары, классифицируемые в товарных группах: 

 01, 03, 04 (кроме 0401, 0402, 0403, 0404, 0405, 0406 ТН 
ВЭД ЕАЭС); 

 05–08, 09 (кроме 0901 21 000, 0901 22 000, 0902 30 000, 
0902 40 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС); 

 10, 12–14, 15 (кроме 1513, 1515 90, 1516 20, 1517 10, 
1517 90 ТН ВЭД ЕАЭС); 

 16, 17 (кроме 1703, 1704 90 300 0, 1704 90 980 0 
ТН ВЭД ЕАЭС); 

 18 (кроме 1803, 1804 00 000 0, 1805 00 000 0, 1806 ТН 
ВЭД ЕАЭС); 

 19 (кроме 1901 10 000 0, 1902, 1905 ТН ВЭД ЕАЭС), 

 20 (кроме 2007, 2008 11, 2008 20, 2008 30, 2008 
40, 2008 50, 2008 70, 2008 97, 2008 99, 2009 11, 2009 12 
000, 2009 19, 2009 21 000, 2009 29, 2009 31, 2009 39, 
2009 41, 2009 49, 2009 89, 2009 90 ТН ВЭД ЕАЭС); 

 21 (кроме 2101 11 00, 2101 12, 2105 00 ТН ВЭД ЕАЭС); 

 22, 23 (кроме 2301 ТН ВЭД ЕАЭС); 

 24 (кроме 2402 ТН ВЭД ЕАЭС), 

 25–28, 29 (кроме 2923, 2936, 2937, 2938, 2939 11 000 
0, 2939 19 000 0, 2939 20 000 0, 2939 30 000 0, 

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ  
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2939 41 000 0, 2939 42 000 0, 2939 43 000 0, 2939 44 000 
0, 2939 45 000 0, 2939 49 000 0, 2939 51 000 0, 2939 61 
000 0, 2939 62 000 0, 2939 63 000 0, 2939 72 000 0, 2940 
00 000 0, 2941, 2942 00 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС); 

 31, 32 (кроме 3204, 3208 90, 3213, 3215 ТН ВЭД ЕАЭС); 

 33 (кроме 3301, 3303 00, 3304, 3305, 3306, 3307 ТН ВЭД 
ЕАЭС); 

 34 (кроме 3401, 3402 50 000 0, 3402 90 900 0, 3405 ТН 
ВЭД ЕАЭС); 

 35 (кроме 3502 19 900 0, 3502 20 910 0, 3502 20 990 0, 
3504 00, 3507 ТН ВЭД ЕАЭС); 

 36, 37, 38 (кроме 3802, 3808 91, 3808 92, 3808 93, 
3808 99, 3822 ТН ВЭД ЕАЭС); 

 39 (кроме 3907 30 000, 3909 50, 3910 00 000 2, 3910 00 
000 8, 3926 10 000 0, 3926 20 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС); 

 40 (кроме кодом 4014 ТН ВЭД ЕАЭС); 

 41, 42 (кроме кодами 4201 00 000 0, 4202, 4203 ТН ВЭД 
ЕАЭС); 

 43, 45–48, 50–60, 66, 67, 68 (кроме 6812 80 900 1, 6812 
91 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС); 

 69, 70 (кроме кодами 7011, 7014 00 000 0, 7020 00 ТН 
ВЭД ЕАЭС); 

 71, 72 (кроме 7205 29 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС); 

 73, 74 (кроме товаров, классифицируемых кодами 7408, 
7409, 7410 ТН ВЭД ЕАЭС); 

 75, 76 (кроме товаров, классифицируемых кодами 
7604, 7605, 7606, 7607, 7608, 7610 ТН ВЭД ЕАЭС); 

 78–83, 97 ТН ВЭД ЕАЭС, вывозимые из РФ за пределы 
таможенной территории ЕАЭС. 

→ Ставка пошлины составит: 
0 % от таможенной стоимости курсе рубля к доллару США за 

период мониторинга менее 80 рублей РФ за доллар США; 
4 % — при курсе 80-85 руб. за доллар США, 
4,5 % — при 85-90 руб., 
5,5 % — при 90-95 руб., 
7 % — при 95 руб. и более. 
Такие ставки пошлин будут действовать на все категории 

товаров, указанных в постановлении, кроме удобрений. 
На октябрь размер пошлины будет рассчитываться исходя 

из среднего курса ЦБ за период с 26 августа по 27 сентября. 
В дальнейшем курс будет рассчитываться за месяц до 25-го 
числа календарного месяца, предшествующего периоду 
применения очередной ставки (то есть ставка на ноябрь будет 
рассчитываться исходя из среднего курса с 26 сентября по 25 
октября). 

Минэкономразвития должно будет публиковать размер 
ставки на каждый последующий месяц не позднее 26 числа 
предыдущего месяца. 

Постановление вступает в силу с 1 октября 2023 г. и 
действует до 31 декабря 2024 года. 

Alta.ru 

Госдума отклонила законопроект 
о льготах на ввоз технологической 

продукции в РФ 
Госдума отклонила ранее принятый в первом чтении 

законопроект, устанавливающий льготы по НДС для ввоза в 
Россию технологического оборудования и электронной 
продукции, аналоги которых не производят в стране. 

Документ был инициирован правительством РФ. 
Документ, принятый Госдумой в первом чтении в ноябре 

2021 года, включает электронную продукцию, аналоги которой 

не производятся в стране, в перечень товаров, ввоз которых на 
территорию РФ не подлежит обложению НДС. 

Комитет Госдумы по бюджету и налогам ранее направлял 
запрос в правительство об актуальности законопроекта, после 
чего получил письмо от Минпромторга РФ с просьбой 
приостановить работу над документом. 

Как заявила ранее на заседании комитета его первый 
зампредседателя Ольга Ануфриева, с учетом текущей 
ситуации и возможного нахождения в перечне электронной 
продукции товаров так называемого двойного назначения, 
которые сейчас используются для целей специальной военной 
операции, и в то же время с учетом имеющихся 
альтернативных путей ввоза товаров такой направленности, 
Министерство промышленности и торговли попросило 
приостановить работу над законопроектом до стабилизации 
ситуации с импортными поставками. 

Замглавы Минфина РФ Алексей Сазанов сообщал, что 
министерство не возражает против того, чтобы приостановить 
работу над этим законопроектом. 

→ О законопроекте 
Законопроектом предлагалось изменить порядок 

предоставления льготы, предусмотрев представление в 
таможенные органы заключения об отнесении продукции к 
промышленной продукции, не имеющей произведенных в 
Российской Федерации аналогов. Заключение выдается 
Минпромторгом России в соответствии с утвержденным 
постановлением правительства порядком. 

Проект закона направлен на освобождение ввозимого 
технологического оборудования и электронной продукции от 
взимания налога на добавленную стоимость, что позволяет 
сократить отвлечение оборотных средств предприятий, 
осуществляющих инвестиционные проекты, направленные на 
создание новых производств и осуществляющих инвестиции в 
экономику РФ, говорится в пояснительной записке. 

ТАСС 

Действие российских контрсанкций 
продлено до 31 декабря 2024 года 

Указом Президента РФ № 693 от 18.09.2023 сроком 
с 1 января по 31 декабря 2024 г. продлено действие отдельных 
специальных экономических мер, предусмотренных Указом 
Президента РФ № 560 от 06.08.2014 г. 

Во исполнение Указа Президента от 2014 года 
Правительством РФ определен Перечень сельхозпродукции, 
сырья и продовольствия, страной происхождения которых 
являются США, страны ЕС, Канада, Австралия, Норвегия, 
Украина, Албания, Черногория, Исландия, Лихтенштейн и 
Великобритания, ввоз которых запрещен в РФ. По запрет 
попадают, в частности, мясные и молочные продукты, рыба, 
овощи, фрукты, орехи жиры, консервы и другое. 

Alta.ru 

Экспорт рыбной продукции 
переориентируется на дружественные 

страны 
Несмотря на санкции, Россия остается одним из крупнейших 

игроков на мировом рыбном рынке. Вылов в этом году может 
превысить 5 млн тонн. 

При этом экспорт переориентируется на дружественные 
страны. Об этом министр сельского хозяйства Дмитрий 
Патрушев рассказал на Международном рыбопромышленном 
форуме. 
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По его словам, в этом году Россия поставляет рыбную 
продукцию в 80 стран, тогда как в прошлом году она 
направлялась в 60 стран, в 2021 году — 58. В структуре экспорта 
продукции российского АПК рыбная продукция по объемам 
поставок входит в тройку ключевых позиций — после зерна и 
масложировой продукции. В прошлом году экспорт рыбы 
вырос на 4 %. В 2023 году, по прогнозам ведомства, он 
сохранится на уровне 2022 года. «Видно, что и рыба пользуется 
спросом, и мы не сидим, сложа руки, открываем новые 
рынки», — пояснил министр. 

При этом очевидна переориентация на рынки 
дружественных стран: в прошлом году экспорт продукции АПК 
в недружественные страны сократился на $ 2,6 млрд, а в 
дружественные — увеличился на $ 2,7 млрд. Большой 
потенциал для развития сотрудничества минсельхоз видит со 
странами Азиатско-Тихоокеанского региона, Латинской 
Америки, Африки и Ближнего Востока. В 2022 году импорт 
рыбной продукции в Россию упал на четверть, хватает своей 
продукции. 

Патрушев отметил, что экспорт растет, а импорт рыбной 
продукции снижается: в 2022 году он упал на четверть. «В 2023 
году такая тенденция, надеюсь, продолжится. Мы продолжим 
наращивать объемы поставок за рубеж и при этом снижать 
импорт», — сказал министр. 

По его оценке, вылов рыбы в этом году может превысить 
5 млн тонн (в прошлом — 4,9 млн тонн). На данный момент 
выловлено более 4,5 млн тонн — это на 11,5 % больше, чем за 
тот же период 2022 года. Удачной оказалась лососевая путина: 
добыто уже почти 600 тыс. тонн — в 2,5 раза больше, чем год 
назад. Производство аквакультуры в этом году превысит 400 
тыс. тонн (в прошлом — 380 тыс. тонн) в прошлом году. 

По оценке первого зампреда правления Россельхозбанка 
Ирины Жачкиной, за последние пять лет объем инвестиций в 
рыбохозяйственный комплекс увеличился практически в 
четыре раза — в 2022 году он составил 108 млрд руб. Темпы 
прироста инвестиций в рыбу многократно превосходят 
сельское хозяйство и пищевую промышленность: плюс 230 % 
против 50 %. В первом полугодии 2023 года инвестиции в 
рыбную отрасль выросли на 10 %, что выше чем в экономике в 
целом (плюс 7,2 %). 

«Российская газета» 

Торговый оборот России и США 
установил новый антирекорд 

Объем взаимной торговли России и США обновил минимум 
с начала санкций — $ 277 млн в июле. В обороте осталось 
только три основных канала — поставки из России ядерного 
топлива, удобрений и платиноидов, следует из американских 
данных 

По итогам июля 2023 года товарооборот России и США 
составил $ 277,3 млн — в 11 раз меньше, чем было в феврале 
2022 года (перед введением жестких антироссийских 
санкций), и почти в 13 раз меньше, чем в июле 2021 года, 
следует из данных Бюро переписей США (Census Bureau), 
изученных РБК. Достигнут новый минимум по крайней мере с 
начала 2000-х (с того времени доступна ежемесячная 
статистика). По итогам 2021 года США занимали пятое место 
среди крупнейших торговых партнеров России. 

 
 В товарообороте между Россией и США сейчас долю почти 

в 90 % занимают российские поставки, тогда как американский 
экспорт сжался до $ 36 млн по итогам июля. Основу 
российского экспорта в США, как следует из данных Census 
Bureau, составляют три товарные группы — ядерное топливо, 
минеральные удобрения и металлы платиновой группы 
(палладий, платина, родий). За семь месяцев 2023 года США 
закупили у России товаров на сумму около $ 3 млрд, из 
которых $ 2,5 млрд пришлось на эти три группы. 

 
Весной 2022 года США запретили ввоз российских нефти и 

нефтепродуктов, алмазов и морепродуктов. Летом был также 
установлен 35-процентный заградительный тариф на импорт 
стали, некоторых видов алюминиевой продукции, резины, 
древесины и т.д. После этого импорт черных металлов из 
России в США опустился практически до нуля. Однако такие 
товары, как ядерное топливо, минеральные удобрения и 
металлы платиновой группы, под санкции не попали. 

Россия — крупнейший поставщик обогащенного урана 
в США. Американские компании разрабатывают атомные 
реакторы следующего поколения (SMR), и для работы им 
нужен уран типа HALEU с уровнем обогащения до 20 % (в 
настоящее время большинство реакторов используют 
пятипроцентный уран). Единственной компанией в мире, 
которая занимается коммерческой реализацией этого типа 
урана, является внешнеторговая компания «Росатома» 
«Техснабэкспорт» (торговая марка — TENEX), отмечало 
агентство Reuters, указывая, что власти США стремятся 
сократить зависимость от российского урана. 
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По данным Управления энергетической информации США, 
в 2022 году около 12 % потребностей американских АЭС в 
уране закрывались за счет импорта из России — это третья 
рыночная доля после Канады и Казахстана, но в эти показатели 
входит импорт уранового концентрата. Что касается 
обогащенного урана, то, по данным за 2022 год и семь месяцев 
2023 года, Россия является его крупнейшим поставщиком в 
Соединенные Штаты, следует из американской 
внешнеторговой статистики. 

 
Россия в 2021 году обеспечила 35 % поставок палладия в 

США, отмечала в мае 2022 года Комиссия США по 
международной торговле. Металл используется в том числе 
при производстве полупроводников, а также в автопроме. В 
январе–июле 2023 года США ввезли из России палладия на 
$ 701 млн (за весь 2022 год — $ 1,39 млрд). 

Минфин США подчеркивал, что санкции 
не    распространяются на торговлю российскими 
сельскохозяйственными товарами, в том числе минеральными 
удобрениями. 

РБК 

Запретный экспорт: чем бензиновый 
кризис 2023 года отличается 

от предыдущих 
21 сентября российское правительство ввело временный 

запрет на экспорт бензина и дизельного топлива. Эти 
ограничения стали кульминацией топливного кризиса, 
начавшегося в середине лета 2023-го и разраставшегося на 
протяжении последних месяцев — несмотря на вербальные 
интервенции Минэнерго, жалобы потребителей и активность 
надзорных органов. 

Что стало триггером для перехода топливного кризиса в 
острую фазу и что ожидает российский рынок в ближайшие 
месяцы? Есть ли у регулятора и участников рынка пространство 
для маневра и возможно ли такое развитие событий, при 
котором довольными останутся все? 

→ Бензиновое лето 2011-го 
В новейшей истории мы не раз сталкивались с топливными 

кризисами. В этом нет ничего необычного — резкие скачки цен 
и даже локальные дефициты на топливном рынке возникают 
во Франции, США и многих других странах. Несмотря на 
разную структуру рынка, отличия в регулировании и в 
устройстве налоговых систем, у этих кризисов есть одна общая 
черта — активное участие государства в «корректировке» 
рыночных механизмов. 

В России одним из самых серьезных стал кризис 2011 года. 
Тогда рост мировых цен на нефть и повышение акцизов 
привели к подорожанию бензина и дизельного топлива и в 
оптовом сегменте, и на АЗС. ФАС рекомендовала нефтяникам 
снизить цены, однако это привело не к решению, а к 
разрастанию проблемы — увеличение дифференциала между 
ценами для российских потребителей и экспортными ценами 
создало стимулы для перенаправления поставок на внешний 
рынок и создало дефицит на внутреннем. В Алтайском крае, 
Туве, Забайкалье и некоторых других регионах цены на бензин 
выросли на 20-40 %, на многих АЗС топливо отсутствовало. Для 
стабилизации ситуации правительство ввело заградительную 
пошлину на экспорт бензина на уровне 90 % от ставки пошлины 
для сырой нефти — вместо действовавших ранее 67 %. 
Одновременно были перенесены сроки введения новых 
технических регламентов, которые потребовали бы 
дополнительных инвестиций в переработку нефти. Таким 
образом получилось сохранить более высокое предложение 
на внутреннем рынке. Правительство сделало вывод из 
ситуации — повышенная экспортная пошлина на бензин была 
сохранена до 2015 года, а с НПЗ были заключены так 
называемые «четырехсторонние соглашения о 
модернизации», в рамках которых нефтяные компании 
обязались построить установки вторичной переработки нефти 
и увеличить выпуск товарных бензинов и дизельного топлива. 

→ Дежа вю 
Но проблемы на топливном рынке продолжали возникать 

— в 2018 году, после резкого подорожания бензина 
правительство решило заморозить оптовые цены и перешло к 
таргетированию топливной инфляции. Тогда возник 
демпферный механизм, позволявший государству 
компенсировать или изымать доходы нефтяников от продажи 
топлива в зависимости от рыночной конъюнктуры. Потом был 
кризис 2021 года, когда быстрое восстановление экономики 
после пандемии стало настоящим испытанием для топливного 
рынка. Новый кризис только отчасти похож на предыдущие — 
он начался в условиях высокого предложения и высокого, но 
все же не экстремального спроса. Например, в августе 2023 
года производство бензина достигло 3,78 млн т, оказавшись на 
исторических максимумах за всю историю отрасли, тогда как 
внутреннее потребление, по данным Центрального 
диспетчерского управления ТЭК, составило 3,47 млн т — на 2 % 
ниже потребления в августе 2022 года. 

Проблемы на рынке возникли из-за наложения многих 
факторов: 

 высоких мировых цен на нефтепродукты и снижения 
курса рубля, приведших к росту привлекательности 
экспорта и «потянувших» за собой оптовые цены. 
Вербальные интервенции Минэнерго, способствуя 
временному снижению ценников на заправках, де-
факто усложняли ситуацию, потому что увеличивали 
разрыв экспортных и внутренних цен; 

 увеличения «серого экспорта». Трейдеры стали 
перенаправлять на экспорт партии, полученные ими от 
НПЗ для внутреннего рынка. Ни Минэнерго, ни 
участники рынка не приводят оценок масштабов этого 
явления — из-за закрытия статистики мы не знаем даже 
объем официального экспорта, но, вероятно, речь идет, 
как минимум, о десятках тысяч тонн; 

 высокой загруженности РЖД и ремонтов на НПЗ. 
Сложные ситуации случаются почти каждый год, но в 
2023-м из-за перенаправления транспортных потоков с 
запада на восток ситуация стала особенно острой, 
трейдеры могли ждать заказанную партию две-три 
недели вместо обычных 3-5 дней. 
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Правительство начало обсуждать меры по стабилизации 
еще в начале августа, но долго не решалось на жесткие шаги. В 
итоге — пришлось почти полностью ограничить экспорт 
бензина и дизельного топлива. Эта мера позволит создать 
избыток предложения на внутреннем рынке, побороть 
дефицит и рост цен, но — не является долгосрочным 
решением проблемы. 

→ Развилка регулирования 
Россия производит свыше 85 млн т дизельного топлива в 

год, на внутреннем рынке потребляется лишь 50 млн т, 
35 млн т — направляется на экспорт. Большинство НПЗ 
относятся к «дизельному типу», и не могут существенно 
сократить выпуск дизельного топлива без пропорционального 
уменьшения выпуска автомобильного бензина, авиакеросина 
и других нефтепродуктов. Поэтому долгосрочное ограничение 
экспорта нефтепродуктов создает проблемы не только для 
бюджета, в виде снижения доходов от экспортных пошлин, но 
и для внутреннего рынка — избыток дизельного топлива 
приведет к снижению цен и корректировке переработки, что в 
свою очередь вызовет дефицит на рынках других 
нефтепродуктов. 

Сейчас российские власти стоят перед развилкой: новое 
изменение налоговой системы или отказ от «таргетирования» 
топливной инфляции и разрешение роста цен «выше 
инфляции». В первом случае может быть возвращена выплата 
демпфера в полном объеме, что позволит стабилизировать 
цены на уровне 50 000–60 000 рублей за тонну, или же введена 
повышенная экспортная пошлина на нефтепродукты. Ранее 
обсуждалась пошлина в $ 250 за тонну бензина и, вероятно, эта 
мера остается на повестке дня. Напомним, что уже введенная 
экспортная пошлина с «плавающей ставкой» — в зависимости 
от курса рубля, не будет распространяться на нефть и 
нефтепродукты. Впрочем, такая политика может привести к 
перераспределению потоков и увеличению экспорта сырой 
нефти, а не производства бензина. 

Во втором случае — не нужно делать ничего. И, возможно, 
это не самый худший вариант, особенно, если цены на бензин 
и дизельное топливо на внутреннем рынке будут снижаться 
при падении мировых цен. 

Forbes.ru 

«Мы развиваем отношения со всеми, кто 
развивает отношения с нами»: министр 

по торговле ЕЭК Андрей Слепнев о 
выстраивании новых торговых связей 
О перспективах развития торговых связей стран 

Евразийского экономического союза в условиях 
переориентации торговли «на восток» — речь идет о 
пересмотре непреференциального соглашения с Китаем, в 
рамках которого не исключено частичное обнуление пошлин, 
— а также о подписании договоров о зонах свободной 
торговли (ЗСТ) с новыми странами — ОАЭ, Египтом и 
Индонезией — в интервью «Ъ» рассказывает министр по 
торговле Евразийской экономической комиссии Андрей 
Слепнев. 

— Российская торговая статистика остается 
закрытой, но по зеркальным данным мы видим рост 
оборота с некоторыми странами — в частности, с 
Китаем, Индией. Как выглядит динамика внутренней и 
внешней торговли «пятерки»? 

— Мы находимся в процессе переориентации торговли. С 
западными странами она сокращается — в прошлом году это 
было компенсировано высокими ценами на энергоносители, 

но в этом году цены на них скорректировались. С остальными 
странами торговля развивается по двум направлениям — с 
рядом стран она «ударно» растет, с другими — развивается 
более консервативно. С Китаем у нас товарооборот в прошлом 
году вырос на 30 %, в первом полугодии эта тенденция 
продолжилась — растем теми же темпами. По 
энергоносителям в деньгах поставки сократились, но в 
объемах продолжается рост. 

Импорт же растет чуть быстрее, тем не менее профицит в 
торговле сохраняется. По товарообороту же в этом году, 
очевидно, будет новый рекорд — в прошлом году оборот со 
странами ЕАЭС составил $ 214,5 млрд (учитываются данные по 
ЕАЭС без Белоруссии.— «Ъ»). 

Китай — это наш ключевой партнер сейчас, в этом 
заключается большой плюс, но в этом есть, конечно, и риски. 
Нас тревожит активный рост импорта из Китая по некоторым 
позициям, чувствительным для нас,— это машинотехническая 
продукция, автомобили, ряд других позиций, где импорт 
растет в разы. Конечно, наши предприятия тоже по этому 
поводу волнуются — это не только замещение западных 
поставок. 

Поэтому нам действительно надо будет найти новую 
конфигурацию, новый баланс торговли с Китаем с тем, чтобы 
наши взаимоотношения были сбалансированными и не 
содержали внутри себя больших узлов напряжения. 

Мы видим, что в процессе перестройки такие напряжения 
естественным образом появляются, их надо будет расшивать, 
мы этим занимаемся. 

— Речь идет о защитных мерах или скорее о 
неформальных договоренностях? 

— У нас достаточно механизмов, и регуляторных в том 
числе, которые мы можем применять, начиная от пошлин и 
заканчивая поддержкой. Кроме того, у нас есть серьезная 
система взаимодействия с Китаем, различные консультации, 
двусторонние межправкомиссии, общесоюзные инструменты 
— мы ведем диалог в постоянном режиме, и когда возникают 
беспокоящие ситуации, мы проводим консультации, пытаемся 
урегулировать вопросы в духе добрососедства, как у нас 
принято говорить, и взаимодействия. Если мы видим, что 
найти их не удается, есть инструментарий, установленный 
международным торговым правом,— мы реагируем, чтобы 
защитить отрасли, которые подвергаются излишнему 
давлению. 

— То есть вы не исключаете возможности применения 
защитных мер? Есть опасения, что в таком случае Китай 
может «закрыть» какие-либо важные поставки, а мы 
сейчас все-таки сильно зависим от них. 

— Мы не применяем меры защиты рынка в таком объеме, 
как, допустим, США, где они затрагивают более 700 позиций, а 
уровень пошлин составляет 200–500 %, мы работаем очень 
аккуратно, чтобы минимально вредить торговле. Тем более 
мы не применяем меры по каким-то политическим причинам, 
санкционным — это практики недобросовестной 
конкуренции. Надо находить решения, не прибегая к 
рестрикциям. Мы так и действуем. 

А там уже, как говорится, исходим из реальной ситуации — 
есть много разных механизмов, которые позволяют найти, 
даже если мы вводим ограничения, такой их дизайн, который 
в наименьшей мере вредит добросовестным поставщикам и 
потребителям. 

— Какие инструменты российская сторона может 
применить, например, в отношении импорта 
автомобилей из Китая? Некоторые и вовсе призывают 
выйти из ВТО. 
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— Это не новая идея, она звучит с тех пор, когда Россия еще 
в ВТО не вступила. Не думаю, что это даст какие-то плюсы, а 
вот минусы могут быть достаточно серьезные. 

Что касается автомобильной тематики с Китаем, 
действительно, это одна из сфер, где есть озабоченности на 
ряде рынков. Здесь, безусловно, применяются те 
инструменты, которые есть в руках национальных 
производителей, национальных правительств. Дело касается и 
поддержки собственного развития, собственного 
производства, и вопросов регулирования доступа на рынок 
различными способами. Но мне кажется, что важно 
действительно выстраивать нормальный диалог с китайской 
стороной — и он выстраивается в этой части. Во-первых, у нас 
достаточно активно развивается промсборка с участием 
китайских поставщиков. Не могу не отметить, что китайские 
поставщики активнейшим образом участвуют в поставках 
комплектующих на российские заводы, поэтому здесь у нас 
взаимодействие гораздо более диверсифицированное и 
многоаспектное, чем кажется. 

К тому же цифры бурного роста импорта за прошлый год, 
которые всех тревожат, все-таки необходимо соотносить с 
курсом рубля — тогда у нас было 60 руб./$, а сегодня у нас курс 
несколько иной — и по сути действует как чуть ли не 50-
процентный таможенный тариф. 

Я думаю, ситуация будет меняться — и нам надо смотреть 
на нее в динамике и реагировать на текущие, а не прошлые 
проблемы. К сожалению, сейчас все так быстро меняется, что 
иногда решения у нас адресуются к тому, что уже можно 
забыть. А в случае выявления демпинга у нас есть все 
необходимые меры для защиты рынка — проведем 
консультации, а если это потребуется, будем находить какие-
то решения с тем, чтобы наше производство развивалось. 

— Как идут переговоры о заключении новых соглашении 
о зонах свободной торговли? 

— Вернусь, наверное, сначала к Китаю. С Китаем у нас нет 
классического преференциального соглашения по отмене 
пошлин — у нас есть соглашение по содействию торговле, в его 
рамках мы работаем, анализируем возможные сценарии ее 
дальнейшей либерализации и развития. В том числе есть 
сценарии, предполагающие обнуление пошлин по отдельным 
товарам. 

— Выборочно, не в формате ЗСТ? 
— Я пока не говорю о том, какой именно сценарий будет в 

итоге выбран, это предмет дальнейших шагов, пока изучаются 
варианты. В том числе и такой, скажем, «ограниченной» ЗСТ. 

— Это условный предел либерализации торговли с КНР? 
— Да, совершенно правильно. Я почему про Китай говорю, 

потому что нам действительно нужно с Китаем выходить на 
соглашение следующего поколения, которое бы создавало 
дополнительные возможности и отвечало на те вопросы, 
которые сегодня есть — и по финансам, и по логистике, и по 
производственной кооперации, и по доступу на рынки, и по 
таким вещам, как климат, климатическое регулирование, 
цифровые различные инструменты, цифровая торговля, 
электронная торговля. Все эти механизмы надо оговорить и 
выстроить базу на будущее. Мы этим сейчас занимаемся на 
базе научного исследования — в перспективе, безусловно, эту 
задачу надо будет перед собой ставить и решать. 

— Вы видите готовность китайской стороны? 
— Мы уже об этом договорились и ведем с ними вместе 

работу непосредственно по этому исследованию — там 
работают наши специалисты и китайские, единая группа, они 
прорабатывают предложения. Могу сказать, что китайская 
сторона достаточно активно продвигает эту идею — по 
понятным причинам. 

— Как развивается торговля ЕАЭС с другими странами? 
— Растет как наш экспорт, так и импорт из Индии. Конечно, 

есть ряд вопросов, связанных с расчетами, но, как видим по 
цифрам, торговля растет, значит предприятия находят способы 
разрешить их. Турция у нас перешагнула 10 % наших торговых 
отношений со всем миром, торговля активно развивается. 
Отметил бы Иран, с которым торговля растет активными 
темпами. За два предыдущих года рост составил два с лишним 
раза, в этом году чуть-чуть у нас идет коррекция, но тем не 
менее активность нарастает, мы видим тенденцию 
перестройки: ШОС, БРИКС, АСЕАН — они в «зеленой» зоне. 
ЕС, США — понятно, в «красной». 

Что касается торговли внутри союза, то единое таможенное 
пространство работает в полный рост — в 2022 году у нас был 
рост взаимной торговли на 14,5 %, в этом году за полугодие — 
на 17 %, растут взаимные поставки практически по всем 
странам. У России несколько медленнее, с учетом 
корректировки цен на энергоносители, но, тем не менее, везде 
идет рост, и в физических объемах, и в денежном выражении. 
Важно, что мы достигли доли взаиморасчетов в нацвалютах в 
прошлом году в 85 % — это расчеты без долларов. Правда, есть 
проблемы — колебания курсов нам счастья не добавляют. Тем 
более что у нас привязка к доллару в расчетах идет, то есть 
через двойную конвертацию. Нам необходимо выстроить 
нормальные механизмы прямых расчетов без посредников. 

По секторам у нас активно растет торговля ключевыми 
товарами — это продовольствие, энергоносители. По 
сельхозпродукции внутри союза рост в прошлом году был на 
31,7 %, в этом — к высокой базе еще 10,8 %. В объемах 
торговли с миром в прошлом году мы выросли на 9,8 %, по 
этому году — на 18,9 %. Так что наш вклад в мировую 
продовольственную безопасность налицо. 

Безусловно, есть проблемы, связанные прежде всего с 
ограничениями, санкциями. Есть ряд стран, которые с опаской 
реагируют на введенные санкции, с ними торговля 
развивается не так быстро — в том числе из-за проблем с 
расчетами, логистикой, многие занимают сдержанную 
позицию в этом плане. Но мы исходим из логики, что 
развиваем отношения со всеми, кто развивает отношения с 
нами. 

— Ограничения затронули и другие важные сектора — 
это металлургия, удобрения. 

— По металлургии, конечно, ситуация пока еще далека от 
тех цифр, которые у нас были до пандемии — понятно, что 
перестройка рыночных отношений занимает большее время. 
Это касается и химии, и лесной промышленности. По 
минеральным удобрениям ситуация на мировом рынке 
развивается неплохо — есть спрос. По машинотехнической 
продукции, конечно, ситуация более сложная — компании 
сталкиваются с необходимостью насыщения внутреннего 
рынка, перестройкой операционных цепочек. Здесь требуется 
время, но сегодня мы видим, что производственные мощности 
существенно загружены, больше, чем ранее. Мы видим 
достаточно устойчивую ситуацию на рынке труда, даже 
определенный дефицит. Промышленность, конечно, 
восстановится. Мы видим и более высокий рост в других 
странах ЕАЭС — в Армении ожидается рост на уровне 12 %, в 
Киргизии — на уровне 8 %, в Казахстане — 6 %, в Белоруссии — 
порядка 5 %. В этом плане перестройка идет — где-то 
результаты уже видны, где-то у нее будет чуть более 
отложенный характер из-за особенностей сектора. 

— Как обстоит ситуация с другими соглашениями? 
— Что касается Ирана, мы уже завершили переговоры по 

полноформатному соглашению, договоренности достигнуты, 
сейчас у нас формальная процедура подготовки к подписанию. 
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Иран — это большая и близкая нам страна, географически и 
политически. Наше соглашение будет по факту первым такого 
масштаба соглашением для Ирана. И в этом плане мы имеем 
приоритет в выходе на иранский рынок. Специально об этом 
говорю для читателей «Коммерсанта» — тех, кто занимается 
бизнесом: действительно здесь открывается серьезное окно 
возможностей. 

Да, непростая страна, да, есть особенности ведения 
бизнеса, но, вместе с тем, и приз-то заманчивый. Под действие 
соглашения попадет около 90 % всех тарифных линий и, 
соответственно, более 90 % всей торговли — пошлины будут 
обнулены. Выигрыши достаточно серьезные для обеих сторон. 
Мы договорились и о снижении различных нетарифных 
барьеров, внедрении правил ВТО, к которым привыкли все, 
кто ведет внешнюю торговлю. То есть это действительно 
важное, серьезное системное соглашение, которое, мы 
уверены, приведет к удвоению нашей торговли с Ираном в 
ближайшие годы. Мы ждем роста торговли с нынешних 
$ 6 млрд до $ 18–20 млрд. Это тот ориентир, который мы 
сейчас можем себе наметить, наша обозримая перспектива. А 
дальше уже надо развивать. 

Что касается Египта — работу мы здесь ведем достаточно 
активно, у нас уже прошло шесть раундов, сейчас у нас, так 
скажем, решающая стадия, я уверен, мы ее пройдем и также 
выйдем на соглашение с Египтом. Оно даже более 
амбициозное по обнулению пошлин — оно затронет порядка 
95% всей торговли. Это ворота в Африку, а Африке сейчас 
уделяется много внимания. Мы рассчитываем, что египетская 
площадка, учитывая, что уже там построено, это как раз 
правильная точка для работы с континентом. 

Помимо этого, совсем недавно мы начали два новых трека 
— с Индонезией и ОАЭ, уже провели по два раунда 
переговоров, заинтересованность партнеров высокая, 
перспективы также мы видим достаточно серьезные. 
Индонезия — это крупнейшая экономика в АСЕАН, четвертая 
по численности населения страна в мире, здесь большой 
нереализованный потенциал, большой интерес бизнеса, тем 
более у нас и туристы сейчас все активнее ездят в эту сторону, 
а это, так скажем, первый, кто прокладывает тропинку, потом 
за ними идут уже инвестиции, деньги, бизнес. В этом плане 
перспективы хорошие. 

— В ОАЭ уже давно проложили. 
— А это уже не тропинка, там уже хайвей. Там уже все 

серьезно. С ОАЭ у нас торговля растет бурными темпами 
сейчас. Это, конечно, отрадно. Мы ведем переговоры в 
режиме fast-track, союз — это достаточно такой 
сложносочиненный организм, поскольку у нас пять участников 
и много согласований внутри. Здесь мы видим перспективы по 
массе направлений — и по сельскому хозяйству, и по IT, и по 
стройке, по транспорту. Безусловно, ОАЭ — очень важный 
участник коридора «Север–Юг», это тоже нужно иметь в виду 
— промышленные зоны, сформированные в ОАЭ, также дают 
большие возможности. Здесь серьезная перспектива, и она 
поддерживается высочайшим уровнем политического 
взаимодействия между странами союза и Арабскими 
Эмиратами. Мы рассчитываем, что наше соглашение даст 
серьезный импульс этому взаимодействию. 

— После Ирана это может быть следующее соглашение, 
которое будет подписано? 

— Следующим, учитывая уровень готовности, наверное, 
все-таки будет Египет, но, в любом случае, мы рассчитываем и 
по Индонезии, и по ОАЭ субстантивные переговоры завершить 
достаточно быстро, я думаю, в следующем году мы можем уже 
выйти на какие-то результаты. Плюс процедурные моменты. 
Что же касается дальнейших планов, то у нас есть ряд 

предложений и от других стран, которые хотели бы развивать 
свободную торговлю, — это и африканские страны, и 
латиноамериканские, без работы мы в ближайшей 
перспективе явно не останемся. 

— С 2016 года уже действует соглашение о ЗСТ с 
Вьетнамом — как здесь обстоят дела? 

— Вьетнам относится как раз ко второй категории стран 
«незапада», которые достаточно консервативно относятся к 
торговле. В 2022 году наши поставки во Вьетнам упали по 
многим позициям, по металлам в частности, из-за проблем с 
расчетами, логистикой. Несколько притормозилась и 
реализация ряда крупных и важных проектов стран союза с 
Вьетнамом. Сократились и вьетнамские поставки к нам. Это 
касается и телефонов, электроники — мы видим, что 
недостатка в телефонах не испытываем на нашем рынке, но 
падение поставок по этой группе товаров составило около 
$ 1 млрд. 

В октябре у нас запланирован совместный комитет в рамках 
имплементации Соглашения о свободной торговле ЕАЭС с 
Вьетнамом, мы поедем в Ханой, будем обсуждать, что нам 
нужно сделать для того, чтобы наша торговля развивалась и 
наши исторические связи крепли и входили в новый период 
уже через трансформацию, так скажем, сохраненными и 
развитыми. Есть программа взаимодействия, у Вьетнама есть 
большой интерес к инвестициям в современные отрасли, 
связанные с зеленой экономикой, с цифрой, а у нас есть 
конкретные проекты, которые мы можем предложить. С точки 
же зрения доступа на рынок мы уже прошли все переходные 
периоды соглашения о свободной торговле, все, что нужно, 
обнулилось. Мы недавно проводили внутренний разбор — по 
большому счету, бизнес не тревожится по поводу пошлин и 
каких-то иных мер. Здесь чисто рыночные уже условия, и в 
этом плане мы свою работу, можно сказать, по большей части 
сделали. 

— Что предполагает цифровизация транспортных 
коридоров? Насколько другие страны, в первую очередь 
Китай и таможенная служба страны, готовы идти к 
упрощению процедур? 

— Наши эксперты говорят, что сейчас потенциал 
цифровизации равен по эффекту строительству новых 
магистралей — цифровизация позволяет оптимизировать 
логистику, сократить простои, особенно на пунктах пропуска за 
счет предварительного декларирования, обработки грузов, 
особенно при мультимодальных поставках. У нас приняты две 
«дорожные карты», одна внутрисоюзная, вторая — с Китаем, 
она направлена на переход на полностью безбумажные 
перевозки для начала в железнодорожном сообщении, а в 
перспективе — и на других видах транспорта. У нас был 
российско-белорусский эксперимент по полностью 
безбумажной работе. Он получился эффективным, сейчас мы 
присоединяем к нему коридоры через Казахстан и другие 
страны союза. Мы видим, что у нас активно развивается 
безбумажное оформление между перевозчиками стран союза 
— в этом плане эффект достаточно большой, и с китайской 
стороны тоже есть серьезное продвижение. Соглашения были 
и раньше, но была большая доля невыверенной информации, 
сейчас же мы видим, что качество информации с китайской 
стороны резко выросло — 92 % сообщений полностью 
верифицированы, что позволяет нам эффективно выстроить 
предварительное декларирование на границе и ускорить 
пропуск грузов и продвижение. Сейчас это особенно важно, 
поскольку железнодорожные магистрали у нас перегружены, 
простои — это, конечно, крайне болезненная вещь, а 
цифровизация позволяет разрешить эту проблему. 
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Такой же безбумажный оборот нам нужен и по коридору 
«Север–Юг», чтобы весь наш макрорегион в плане 
цифровизации был крайне продвинутым и эффективным. 
Сюда же наслаивается и задача подсчета углеродного следа, 
что позволит сертифицировать и представлять наши перевозки 
как климатические, четко отчитываться по углеродному следу 
— это дает дополнительную конкурентоспособность и 
привлекательность этому коридору. 

Замечу, что мы пришли не на голое поле, многое уже было 
сделано, таможня активно внедряет цифровые технологии, а 
взаимодействие между таможнями и национальными 
железнодорожными перевозчиками в большинстве случаев 
уже автоматизировано, цифровизовано, нам нужно в 
определенном смысле сочленить эти уже готовые пазлы, мы 
этим и занимаемся. 

— Внедрение пограничного углеродного налога в ЕС 
влияет и на поставки в азиатские страны, импортеры в 
которых учитывают издержки для дальнейшего экспорта 
в ЕС готовой продукции. Как климатическая повестка 
рассматривается на уровне ЕЭК? 

— Климатическую повестку мы в комиссии рассматриваем 
именно с точки зрения влияния на торговлю, у нас нет 
повестки, связанной с обязательствами по экологии, мы как 
союз не берем их в рамках Парижского соглашения, это все 
делают наши национальные правительства. Мы, как говорится, 
идем от боли — она, в общем-то, не сильная, но уже очень 
вероятная и приближающаяся. Мы понимаем, что 
рассинхронизированное движение стран союза по 
климатической повестке создает огромные риски для нашего 
союза, поскольку рано или поздно мы столкнемся с ситуацией, 
когда какие-то страны уже начнут вводить цены на углерод, их 
предприятия начнут реально платить за выбросы, в том числе 
для того, чтобы торговать с Западом. Они начнут это делать, а 
через границу рядом находящиеся предприятия такие же этого 
делать не будут. Возникает вопрос конкурентных условий на 
рынке — как здесь быть, возникает риск введения 
компенсационных мер, таких же пограничных инструментов 
уже внутри союза. 

Казахстан сейчас двигается впереди других стран ЕАЭС, при 
этом отрасли, которые могут быть затронуты климатическим 
регулированием, составляют половину торговли стран союза с 
Казахстаном. Стройматериалы, химия, металлургия, 
электроэнергия будут прямо затронуты климатическим 
регулированием в рамках внутренней повестки союза, здесь 
есть очевидные риски. Кроме того, мы должны понимать, что 
все наши страны сталкиваются с вызовом в связи с 
технологической трансформацией — нам надо переходить на 
новые технологии, надо привлекать ресурсы, связанные с 
низкоуглеродными технологиями, техническим 
перевооружением. Нужно объединять усилия, создавать 
условия для кооперации предприятий для реализации 
климатических проектов — например, если российское 
предприятие в Армении строит гидроэлектростанцию, то, 
конечно же, мы должны учесть эти самые углеродные 
единицы, как-то поделить их между российским и армянским 
участниками, верифицировать, чтобы их можно было 
реализовать на внешнем рынке. Мы должны в союзе 
выстроить весь этот блок вещей просто для того, чтобы создать 
нужную инфраструктуру для работы тех компаний, которые 
сами двигаются в этом направлении. А мы пока не создаем им 
нужных условий: мы пока не знаем, как будет развиваться 
углеродная повестка. Мы видим, что даже те параметры и 
целевые показатели, которые себе ставили в ЕС, скорее всего 
к 2030 году достигнуты не будут — но я не думаю, что это кого-
то смутит: технологическая перестройка запущена, и этот 

процесс будет, конечно, продвигаться. Надо быть готовыми и 
усиливать конкурентную способность наших предприятий — и 
на внутреннем рынке, и на международном. 

Наши предприятия уже активно двигаются в этом 
направлении, реализуют климатические проекты, 
сертифицируют, отчитываются, выстраивают свою сеть 
поставщиков, которые предоставляют нефинансовую 
отчетность. Предприятия это уже понимают и действуют, нам 
же важно теперь на уровне союза и правительства выстроить 
механизмы, которые будут им помогать достигать этих целей. 

— Как планируете развивать проект евразийского 
агроэкспресса? 

— Этот проект рассчитан не на зерно, а на более 
маржинальную продукцию, прежде всего — мясо, молочную 
продукцию. У нас, к сожалению, по статистике тонна импорта 
более чем втрое дороже, чем тонна экспорта. И 
маржинальность наших поставок надо увеличивать, это первое 
соображение. Второе — что рынки Азии с большим 
удовольствием приобретают нашу продукцию, если мы 
говорим о курице, говядине, по свинине ситуация разнится в 
связи с особенностью целевых рынков. Большой интерес к 
кондитерской продукции, шоколаду, это также конфеты, 
мороженое, масло подсолнечное, молочная продукция. Наша 
задача сегодня действовать в духе современности — если 
раньше большие рыбы поедали маленьких, то теперь быстрые 
рыбы поедают больших. Этому содействует электронная 
торговля, цифровизация, а агроэкспресс как раз предполагает 
маршрутные поставки на целевые рынки, в рефконтейнерах 
маршрутными поездами без остановок на целевые рынки, 
допустим, срединного Китая. Сейчас Средняя Азия развивается 
активно, выстроили, откатали в прошлом году пилотные 
поставки по коридору «Север–Юг» на Иран, Индию, арабские 
страны, везде видим, что маржинальность поставок очень 
хорошая получается. 

При этом нам нужно решить ряд вопросов — это прежде 
всего рефрижераторный парк, выстраивание ниток 
маршрутов, решение вопросов, связанных с пограничными 
проверками. Даже в первые два года мы существенно 
опережали плановый график по поставкам, а тогда Китай был 
закрыт из-за ковида, и приходилось везти в обход, теперь же 
мы везем прямыми маршрутами — это абсолютно рабочая 
схема, «продуктопровод» на целевые рынки. 

— Как сейчас работает Евразийская перестраховочная 
компания? Шла речь о необходимости увеличения ее 
уставного капитала. 

— Во-первых, начну с того, что евразийский 
перестраховочный проект был запущен нами еще до всех 
событий 2022 года и даже до ковида. Он вписывается в логику 
развития интеграционных процессов — аналогичные 
структуры на некоторых рынках и в некоторых региональных 
объединениях уже работают и весьма успешно. Смысл в том, 
что перестраховочная компания дополняет национальные 
экспортные агентства, обеспечивает дополнительное 
страховое покрытие с более глубокой аналитикой 
региональных рынков. Не секрет, что еще до санкционных 
ограничений котировки перестрахования при поставках, 
допустим, из Белоруссии в Россию или из России в Казахстан 
были гораздо выше, чем котировки наших национальных 
перестраховщиков — потому что западные рынки относили 
нас к третьей, четвертой категории рисков, и через них тарифы 
шли более высокие. Это связано с тем, что они не знали наших 
рынков, не были так глубоко в них интегрированы, поэтому это 
было не очень-то выгодно. 

Наднациональные перестраховочные структуры позволяют 
лучше работать с рисками, лучше их регулировать, а поскольку 
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участниками ЕПК являются правительства стран, то у нас есть 
еще дополнительный ресурс для того, чтобы урегулировать 
какие-то вещи, минимизировать убытки. Все это дает 
конкурентные преимущества и нишу для создания подобных 
структур. И поэтому основной акцент работы, как и 
намечалось, безусловно, будет сделан на обслуживании 
внутрисоюзной торговли, которая растет бурными темпами. 

Теперь, конечно, появилась и новая задача в связи с 
текущей ситуацией — дать покрытие по соответствующим 
рискам при поставках в дальнее зарубежье. Здесь мы также 
будем работать и предоставлять покрытие по мере набора 
компанией соответствующей экспертизы и капитала. 

Капитал у нас обозначен — сейчас это 15 млрд российских 
рублей, которые будут набраны за два года, а дальше жизнь 
покажет: будет понятна эффективность работы, потребность в 
капитале, ну и, учитывая темпы развития, уверен в том, что 
стороны будут внимательно смотреть на эту ситуацию. От ряда 
участников, крупных участников компании мы сегодня имеем 
сигнал — «давайте скорее разворачивайтесь, давайте скорее 
набирайте работу, когда финансовые вопросы капитала 
возникнут, будем внимательно со всем этим делом 
разбираться». 

— Эта работа сопряжена с санкционными рисками? 
— Компания должна работать так же, как и другие 

структуры, она самостоятельно вместе со своими партнерами 
будет оценивать риски и будет выстраивать свою работу в 
соответствии с ними. 

— Что может предполагать соглашение об 
электронной торговле в рамках ЕАЭС? 

— Поскольку работа находится на начальном этапе и у 
сторон разные взгляды, пока мы далеки от консенсуса. Ясно 
одно — электронная торговля занимает у нас все больше места 
в наших торговых отношениях. По оценкам экспертов, к 2030 
году доля электронной торговли в общей рознице превысит 
30 %, а в непродовольственном сегменте — 50 %. В России эта 
доля уже составляет 30 % (если вместе с продовольствием, то 
14 %), а общий объем рынков электронной торговли стран 
ЕАЭС за 2022 год составил $ 90 млрд. И ситуация, когда 
поставщик будет из Армении или Казахстана, а потребитель из 
Белоруссии, перестает быть оригинальной. На Ozon уже 
зарегистрировано 15 тыс. казахстанских, 11 тыс. белорусских, 
3,5 тыс. киргизских продавцов. 

У нас задекларировано свободное перемещение товаров, 
но в электронной торговле есть множество специфических 
моментов. Это и такие рутинные вещи, как форматы 
документов — мало того, что они не едины, так они еще и 
бумажные. Возникает вопрос, какая у нас электронная 
торговля, если она должна сопровождаться толстой пачкой 
бумажных документов. Разнятся и требования к защите прав 
потребителя, их тоже надо урегулировать. Это касается 
возврата, судебного урегулирования, платежей карточкой или 
наличкой, миллион особенностей. Возникает вопрос и по 
регулированию данных — некоторые страны требуют 
размещения серверов у себя, другие говорят про локализацию 
персональных данных. Унификация подходов необходима, 
чтобы в этой части у нас тоже был единый рынок. 

— Санкции существенно осложнили проведение 
платежей через традиционные каналы. Обсуждаете ли вы 
эти моменты в рамках торговых переговоров? 

— Деньги любят тишину. Проблема платежей, конечно, 
присутствует, но учитывая, что торговля развивается бурными 
темпами, она решается. Безусловно, напрашиваются и 
системные решения, мы видим эту дискуссию и ожидания 
появления расчетной единицы в рамках БРИКС, в частности, 
много разговоров и про цифровые активы — наверное, будут 

такие расчетные единицы. Но это все долгие проекты, к 
которым надо подойти, которые надо выстроить, хотя уверен, 
что они будут реализованы. А что касается работы в текущем 
моменте, то я вас уверяю, что у бизнеса достаточное 
количество креатива, каналов и возможностей, чтобы решить 
эту задачу. Мы в контакте со многими компаниями — кто 
работает системно, говорят: «Никакой проблемы с платежами 
нет, мы себе все выстроили». Кто-то, кто только приходит, они 
начинают задавать вопросы — «как, что?», им подсказывают 
опытных людей, подсказывают, как решать. 

Но системные проблемы, конечно, есть... 
— Как с Индией, например. 
— Да, с Индией, с так называемыми мягкими валютами — 

здесь нам надо развивать торговлю. Пока те товарные группы, 
которые Индия может предложить нам, еще непривычны для 
нашего рынка — их надо настраивать, плюс, я все-таки 
полагаю, что индийский бизнес, индийские поставщики тоже 
достаточно аккуратно смотрят на российский рынок с учетом 
текущей ситуации. Тем не менее мы видим, что импорт из 
Индии растет серьезными темпами, не такими, конечно, 
быстрыми, как российские поставки нефти в прошлом году, но 
все же это другие товары, не нефть. Все придет. 

«КоммерсантЪ» 

Новости сертификации: какие изменения 
с 1 сентября 2023 г. 

Расширяются перечни продукции для обязательной 
сертификации или декларирования по Постановлению 
№ 2425. 

С 1 сентября 2023 года вступили в силу отдельные пункты 
единых перечней: 

 для обязательной сертификации соответствия — пункты 
5.2–5.4; 5.6–5.8; 15.2; 15.21; 15.26; 15.32–15.36; 16.2–
16.7; 16.12; 17.3; 17.5; 17.14; 21.1; 21.2; разделы 6, 7, 
22-26. Это, например, полимерная арматура, 
строительные бетоны, герметики; 

 для обязательного декларирования соответствия — 
подпункты 1.1.1–1.1.3; пункты 1.2; 1.4; 7.1; 10.6; 10.7; 
разделы 65 и 66. Это смесители и краны, 
теплоизоляционные материалы из пенополиэтилена и 
другая продукция. 

Единые перечни утверждены Постановлением 
Правительства РФ № 2425 от 23.12.2021. В основной части они 
действуют с 1 сентября 2022 года, но отдельные пункты 
вступают в силу только 1 сентября этого года. 

Единые перечни применяются для оценки соответствия 
продукции, не подпадающей под действующие технические 
регламенты. Сертификация или декларирование соответствия 
такой продукции проводится по национальным стандартам. 

И с 1 сентября 2023 года перестает действовать «льготное» 
положение п.3 Постановления № 2425, разрешавшее 
производить и выпускать в обращение без оценки 
соответствия и маркировки продукцию, которая до вступления 
в силу единых перечней по Постановлению № 2425 не 
подлежала оценке соответствия. 

Вступили в силу изменения сроков и схемы упрощенного 
декларирования по Постановлению № 1133. 

На один год — до 1 сентября 2024 года — продлен период, 
в течение которого можно оформить декларацию о 
соответствии на основании собственных доказательств 
(«упрощенную декларацию») вместо разрешительных 
документов по техрегламентам. Постановление Правительства 

ТАМОЖЕННОЕ ОФОРМЛЕНИЕ  
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РФ № 1133 от 10.07.2023 об изменении Постановления 
Правительства РФ № 353 от 12.03.2022 вступило в силу 17 
июля. 

С 1 сентября 2023 года Постановлением № 1133 изменена и 
схема упрощенного декларирования. Заявитель, 
разместивший информацию о такой декларации на сайте ФГИС 
«Росаккредитация», до окончания срока ее действия обязан 
провести сертификацию или декларирование своей 
продукции по техническим регламентам либо по 
Постановлению № 2425. Заявитель может отказаться от 
размещения информации, но продавать свой товар населению 
в этом случае не имеет права. 

Маркировке в системе «Честный ЗНАК» подлежат 
новые группы товаров. 

С 1 сентября 2023 года обязательной маркировке в системе 
«Честный ЗНАК» подлежат шесть новых групп товаров: 

 антисептики; 

 кресла-коляски; 

 БАДы; 

 сокосодержащие напитки и соки; 

 отдельные виды медизделий; 

 питьевая вода для детского питания. 
Согласно Распоряжению Правительства РФ № 792-р  от 

28.04.2018, маркировка «Честный ЗНАК» вводится поэтапно. 
С 1 сентября в России стартовал добровольный эксперимент 

по использованию возможностей системы маркировки 
«Честный ЗНАК» и ФГИС «Росаккредитация» для проверки 
наличия разрешительных документов на маркированную 
продукцию. 

Изменяется ТР ТС 033 / 2013 «О безопасности молока и 
молочной продукции». 

22 сентября 2023 года вступают в силу изменения ТР ТС 
033/2013 «О безопасности молока и молочной продукции», 
утвержденные Решением Совета ЕЭК № 143 от 23.09.2022. 
Изменениями дополнен понятийный аппарат; изменены 
правила маркировки; внесены изменения в приложения к 
техрегламенту, в которых приведены требования к физико-
химическим и органолептическим показателям. 

Правила применения изменений ТР ТС 033/2013 в 
переходный период определены в Решении Коллегии ЕЭК 
№ 34 от 14.03.2023. 

Ростест 

Изменения в Форму транзитной 
декларации и порядок ее заполнения 
Решением Коллеги ЕЭК № 145 от 25.09.2023 внесены 

изменения в решение  Коллегии ЕЭК № 73 от 30.05.2023 «Об 
утверждении формы транзитной декларации и порядка ее 
заполнения, а также об изменении и признании утратившими 
силу некоторых решений КТС и Коллегии ЕЭК». 

Уточнен пункт 2 Решения № 73: слова «с разделом VII 
Порядка, утвержденного» заменить словами «с Порядком, 
утвержденным». 

Решение № 145 вступает в силу 26 октября 2023 г. 

Alta.ru 

Изменения в Порядок заполнения ДТ 
Решением Коллегии ЕЭК № 82 от 20.06.2023 вносятся 

изменения в Порядок заполнения декларации на товары, 
ввозимые (ввезенные) на таможенную территорию. 

В новой редакции изложен порядок заполнения следующих 
граф таможенной декларации: 

 Графа 18. «Идентификация и страна регистрации 
транспортного средства при отправлении/прибытии»; 

 Графа 21. «Идентификация и страна регистрации 
активного транспортного средства на границе»; 

 Графа 30. «Местонахождение товаров»; 

 Графа 40. «Общая декларация/Предшествующий 
документ». 

Также изменяется порядок заполнения графы 8. 
«Получатель» при декларировании товаров в таможенных 
процедурах экспорта, переработки вне таможенной 
территории, временного вывоза, реэкспорта, беспошлинной 
торговли (в отношении товаров Союза), специальной 
таможенной процедуры. 

Изменениями скорректированы особенности заполнения 
таможенной декларации при декларировании товаров, выпуск 
которых произведен до подачи ДТ. 

Решение № 82 вступает в силу с 01.10.2023 года. 

Alta.ru 

Утверждена форма заявления о вывозе 
товаров, помещенных под таможенную 

процедуру СТЗ 
Приказом ФТС России № 660 от 02.08.2023 установлена 

форма заявления о вывозе товаров, помещенных под 
таможенную процедуру свободной таможенной зоны, в том 
числе изготовленных из них товаров, для собственных 
производственных и технологических нужд, а также форма 
разрешения таможенного органа на их вывоз. 

«Об утверждении формы заявления о вывозе товаров, 
помещенных под таможенную процедуру свободной 
таможенной зоны, и (или) товаров, изготовленных 
(полученных) из товаров, помещенных под таможенную 
процедуру свободной таможенной зоны, для собственных 
производственных и технологических нужд и формы 
разрешения таможенного органа на такой вывоз» 
(Зарегистрировано в Минюсте России 07.09.2023 № 75133) 

Настоящий приказ зарегистрирован в Минюсте России 
07.09.2023 под № 75133 и вступает в силу с 9 октября 2023 г. 

«КонсультантПлюс» 

Утвержден порядок внесения изменений 
в ДТ для экспресс-грузов 

Коллегия Евразийской экономической комиссии 
14 сентября утвердила Порядок совершения таможенных 
операций, связанных с изменением (дополнением) сведений, 
заявленных в декларации для экспресс-грузов, используемой 
при декларировании коммерческих товаров, перемещаемых в 
качестве экспресс-грузов (Решение Коллегии ЕЭК от 14.09.2023 
«О внесении изменений в Решение Коллегии Евразийской 
экономической комиссии от 28 августа 2018 г. № 142») 

В правоприменительной практике зачастую возникает 
необходимость изменения или дополнения сведений в 
таможенной декларации как до выпуска товаров, так и после. 
Инициатором таких изменений может являться и экспресс-
перевозчик, и таможенный орган. 

«Утвержденный порядок предусматривает конкретный 
алгоритм действий экспресс-перевозчика и должностных лиц 
таможенных органов, сроки и случаи внесения изменений в 
таможенный документ», — отметил министр по таможенному 
сотрудничеству ЕЭК Эльдар Алишеров. 

Проект является логическим продолжением проводимой 
таможенным блоком Комиссии комплексной работы по 
совершенствованию таможенного администрирования 
экспресс-грузов и формированию современной правовой базы 
по этому вопросу. 
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→ Справка 
Решением Коллегии Комиссии № 142 от 28.08.2018 

«О таможенном декларировании товаров, доставляемых 
перевозчиком в качестве экспресс-груза, с использованием 
декларации на товары» утверждены форма и порядок 
заполнения ДТ для экспресс-грузов и определены условия ее 
применения. Работа по совершенствованию таможенного 
администрирования экспресс-грузов проводится в рамках 
профильной рабочей группы при Консультативном 
комитете по таможенному регулированию с участием 
представителей госорганов и бизнес-сообщества. 

EEC.eaeunion.org  

Врио главы таможенной службы Руслан 
Давыдов посоветовал туристам 

заполнять декларации 
в электронном виде 

Большинство граждан России не знают, что при поездке за 
границу пассажирскую таможенную декларацию можно 
заполнять заранее в электронном виде, чтобы потом не терять 
времени на ее бумажный аналог при прохождении таможни. 
Об этом «Парламентской газете» рассказал врио руководителя 
Федеральной таможенной службы Руслан Давыдов. Из 
1,25 млн пассажирских деклараций, поданных в этом году, 
лишь 3,5 тыс. были заполнены с использованием личного 
кабинета на портале госуслуг. Глава ФТС предложил 
установить в аэропортах специальные терминалы, чтобы 
пассажиры заранее могли позаботиться о декларировании 
своего багажа, а также активнее оповещать туристов о такой 
возможности, в том числе по громкой связи при посадке в 
самолет. 

→ Меньше бумажной волокиты 
Своей главной задачей ФТС ставит ускорение процесса 

пересечения границ. Об этом Руслан Давыдов рассказал 22 
сентября во время своего доклада на открытом заседании 
коллегии ФТС России. После закрытия европейских границ 
произошел скачок товарооборота и пассажиропотока через 
южные и юго-восточные границы России. Километровые 
пробки образовались у пунктов пропуска в Грузию, Турцию, 
Казахстан и Китай. Во многом улучшить ситуацию удалось 
благодаря внедрению интеллектуальных пунктов пропуска. 
Водители фур и простые туристы заранее оформляют 
необходимые документы в электронном виде и пользуются 
зеленым коридором на таможне. Здесь камеры считывают 
номера, сопоставляют с базой данных, и оставшаяся проверка 
занимает гораздо меньшее время. 

→ Позаботились и о гостях 
У новой системы есть один существенный недостаток, ей не 

могут пользоваться иностранцы. У них попросту нет доступа к 
российскому порталу государственных услуг. Для решения 
этой проблемы Давыдов предложил установить в аэропортах 
терминалы, дающие возможность оплатить госпошлину. 

«Я предложил поставить терминалы, потому что, как 
правило, подача пассажирской декларации должна 
сопровождаться уплатой. Ради чего ты ее подаешь? Потому что 
у тебя есть товары, которые необходимо задекларировать, и 
во многих случаях это сопровождается уплатой таможенного 
платежа с физического лица. Нам надо в своей части 
поработать, с тем чтобы расширить эту практику, все 
инструменты есть, их надо просто активнее внедрять в жизнь», 
— рассказал глава ФТС «Парламентской газете». 

→ Глобальная цифровизация 
В своих докладах участники заседания коллегии ФТС 

отметили значительный успех в вопросе сокращения простоя 
транспортных средств на таможне, достигнутый благодаря 
внедрению цифровых технологий. На наиболее загруженных 
направлениях водители фур получили возможность занимать 
место в электронной очереди, выбирая нужную дату и время, 
то есть задолго до того, как их автомобиль подъедет к пункту 
пропуска. На границе сканирование груза осуществляется в 
автоматическом режиме, открывать борт придется только по 
требованию таможенника. 

Также было отмечено, что после ухода иностранных фирм, 
чьи технологии использовала российская таможня, 
интеллектуальные пункты пропуска стали переводить на 
отечественную платформу. «К 2025 году половина всех 
пропускных пунктов будет функционировать на российских 
технологиях», — заявил во время своего выступления 
начальник Главного управления ФТС России Владимир Скиба. 

→ Дороги — шире, а людей — больше 
Рост товарообмена с дружественными странами и, как 

следствие, возросшее давление на пункты пропуска привели к 
существенному усилению кадрового состава таможенных 
органов. Кроме того, ФТС России провела работу по 
повышению пропускной способности погранпереходов, чтобы 
на наиболее загруженных участках не оставалось «узких 
горлышек». 

«В 2022 году по решению Правительства России нам было 
выделено 957 единиц дополнительной штатной численности, 
из них 90 % распределены в пункты пропуска 
Дальневосточного и Северо-Кавказского регионов. В этом году 
ФТС России перераспределила внутри себя еще 200 штатных 
единиц и направила на Дальний Восток», — сказал глава ФТС, 
подчеркнув, что принятые меры позволили добиться 
ощутимых результатов. 

Как итог, пропускная способность приоритетных пунктов 
пропуска по импортным и экспортным направлениям 
существенно увеличилась. К примеру, товарооборот с 
Дальним Востоком возрос почти на 14 %, а по коридору 
«Север–Юг» — на 30,5 % по сравнению с прошлым годом. 

«Парламентская газета» 

До 1 апреля 2024 года порог 
беспошлинного ввоза товаров для 

физических лиц составит € 1000 и 31 кг 
По инициативе российской стороны действие повышенного 

порога беспошлинного ввоза товаров для физических лиц 
продлено еще на полгода. 

Таким образом, до 1 апреля 2024 года порог беспошлинного 
ввоза товаров для физических лиц составит € 1000 и 31 кг для 
товаров, перевозимых перевозчиком или в почтовых 
отправлениях, ввозимых багажом всеми видами транспорта, 
кроме воздушного, или в пешем порядке. 

В случае если стоимость товаров превышает эту сумму или 
их вес составляет более 31 кг, необходимо будет заплатить 
пошлину в размере: 

 для товаров, перевозимых перевозчиком или в 
почтовых отправлениях, — 15 % от стоимости, но не 
менее € 2 за 1 кг в части превышения норм; 

 для товаров, ввозимых багажом, — 30 % от стоимости, 
но не менее € 4 за 1 кг. 

Напомним, порог был повышен на временной основе в 2022 
году, чтобы поддержать граждан, которые заказывают товары 
для личного пользования в зарубежных интернет-магазинах. В 
марте его действие было продлено до 1 октября текущего 

ВНИМАНИЮ ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ  
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года. Ранее порог составлял € 200 для товаров, перевозимых 
перевозчиком или в почтовых отправлениях, и € 500 для 
товаров, ввозимых багажом всеми видами транспорта, кроме 
воздушного, или в пешем порядке. 

Порог беспошлинного ввоза на самолете сохраняется на 
уровне € 10 тыс. и 50 кг. 

Решение вступит в силу через 10 календарных дней с даты 
опубликования и будет распространяться на правоотношения, 
возникшие с 1 октября этого года. 

EEC.eaeunion.org 

Прямыми рейсами из РФ можно 
долететь в 38 стран 

В этом году и в начале следующего туристов ждут 
беспосадочные полеты на Бали (20 сентября), Маврикий (23 
декабря), Занзибар (осень–зима), возможно — Филиппины, 
Хайнань, а также в Мьянму из Москвы. Идут переговоры с 
Бразилией, ЮАР, Кенией, другими странами Африки, но это не 
перспектива 2023 года. Открылись рейсы в Мьянму из 
Новосибирска, во Вьетнам из аэропортов Сибири и Дальнего 
Востока. 

С 5 сентября российские авиакомпании увеличили частоту 
полетов на Кубу. В этом году ожидается также увеличение 
числа рейсов в Таиланд, на Мальдивы и Сейшелы. Хотя на 
ценах, к сожалению, все это пока особо не сказывается. 

В 38 стран летают прямые рейсы. Это: Азербайджан, Алжир, 
Армения, Афганистан, Бахрейн, Белоруссия, Венесуэла, 
Вьетнам, Грузия, Египет, Израиль, Индия, Ирак, Иран, 
Казахстан, Катар, Киргизия, Китай, Куба, Кувейт, КНДР, 
Мальдивы, Марокко, Монголия, Мьянма, ОАЭ, Оман, 
Сейшельские острова, Сербия, Сирия, Таджикистан, Таиланд, 
Тунис, Туркмения, Турция, Узбекистан, Шри-Ланка, Эфиопия. 

«Российская газета» 

Более 11 тысяч грузовиков пересекли 
государственную границу 

с использованием цифрового сервиса 
электронной очереди 

Специалисты ФГКУ Росгранстрой отмечают, что в связи с 
высокой загруженностью погранпереходов необходимо 
заблаговременно резервировать дату и время подъезда к 
пунктам пропуска. 

В период с 1 по 24 сентября в трех пунктах пропуска 
Бугристое, Забайкальск и Чернышевское, где внедрена 
система электронной очереди, пересекли государственную 
границу 11316 грузовых транспортных средств. 

 В Забайкальском крае в пункте пропуска Забайкальск на 
границе с Китаем — 2964 грузовика. 

 В Челябинской области в пункте пропуска Бугристое на 
границе с Казахстаном — 5105 грузовых транспортах 
средств. 

 В Калининградской области в пункте пропуска 
Чернышевское на границе с Литвой — 3247 
большегрузов. 

В высокий сезон (август–октябрь) погранпереходы работают 
на пределе возможностей. На ближайшие даты время 
бронируется очень быстро. Росгранстрой обращается к 
грузоперевозчикам с просьбой с пониманием относиться к 
этой ситуации. 

В пункте пропуска Чернышевское ситуация обстоит иначе. 
Перевозчикам периодически направляется уведомление о 
переносе времени проезда по электронной очереди в связи со 
снижением пропускной способности литовского пункта 
пропуска Кибартай (на российской стороне Чернышевское). 
Росгранстрой держит эту ситуацию на контроле и модерирует 
очередь во избежание скопления транспорта на подъезде к 
пункту пропуска Чернышевское. 

В пункте пропуска Бугристое все ближайшие даты 
забронированы. Росгранстрой напоминает о том, что работа 
цифрового сервиса имеет динамичный характер, количество 
записей меняется в постоянном режиме. Если кто-то отменяет 
бронирование, появляются свободные «окна» для записи 
Росгранстрой рекомендует следить за изменениями на сайте. 

На Бугристом фиксируется самый высокий процент 
грузоперевозчиков, забронировавших время и не 
использовавших свою запись. Распространена практика 
попыток продажи очереди. В этой связи Росгранстрой 
настоятельно рекомендует перевозчикам записываться в 
электронную очередь самостоятельно на сайте или терминале 
самообслуживания. Сервис абсолютно бесплатный! Пользуясь 
помощью посторонних лиц, которые предлагают услуги по 
записи в электронную очередь, грузоперевозчики лишаются 
возможности управлять своей заявкой и отслеживать 
изменения по ней, поддерживают организации, блокирующие 
работу бесплатной системы. 

В настоящее время проводятся технические работы по 
усилению защиты электронного сервиса и исключению сбоев 
в работе. 

Rosgranstroy.ru 

 

Эксперт: аренда грузовых вагонов 
выросла в среднем на 25 % 

Ставки аренды на железнодорожный подвижной состав с 
начала 2023 года выросли в среднем на 25 % год к году. Такую 
оценку озвучила управляющий директор по лизингу 
подвижного состава ГК «ВТБ Лизинг» Оксана Ивановская, 
выступая на конференции «Операторский бизнес: четверть 
века на сети РЖД», организованной «РЖД Партнером». 

В натуральном выражении ставки, по состоянию на 
сентябрь, колеблются от 2 123 до 3 067 руб. в зависимости от 
типа подвижного состава. Дороже всего обойдется аренда 
инновационного полувагона — 3 067 руб. в сутки без НДС. За 
обычный полувагон просят в среднем 2 633 руб. Самые низкие 
ставки в отчетном периоде на цистерны для нефтеналивных 
грузов — 2 123 руб. в сутки без НДС. 

При стоимости новых полувагонов в 6,3 млн рублей 
равновесная ставка аренды полувагона в среднем по рынку 
составит ближе к 4 000 руб., прогнозирует старший вице-
президент по операционной деятельности и взаимодействию 
с государственными органами ГК «Дело» Денис Илатовский. 
Напомним, по оценкам «ВТБ Лизинга», в 2023 году новый 
железнодорожный подвижной состав подорожал в 1,5 раза 
год к году. 

Logirus.ru 

ЛОГИСТИКА  
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Страховщики стали на треть реже 
отказывать в выплатах 

Сборы по страхованию грузов в первом полугодии 2023 года 
увеличились на 29,5 % до 17,5 млрд рублей по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. Выплаты же выросли 
в 2 раза и достигли 3,6 млрд рублей, следует из статистики 
Банка России. 

Количество заключенных за первое полугодие 2023 года 
договоров страхования грузов составило 4,9 млн, 
увеличившись на 8,9 %. Средняя премия выросла на 18,9 % —
до 3,6 тыс. рублей. 

Страховщикам было заявлено 68,2 тыс. страховых случаев в 
I полугодии текущего года (сокращение на 0,2 %), было 
урегулировано (осуществлены окончательные страховые 
выплаты) 52,8 тыс. случаев (рост на 12,1 %). Количество отказов 
в страховой выплате составило 12,6 тыс., сократившись на 
36,6 %.  

Средняя выплата достигла 68,4 тыс. рублей, увеличившись 
на 77,4 %. Уровень выплат по договорам страхования грузов 
сложился в размере 20,6 %, годом ранее этот показатель 
составлял 13,4 %. На долю первой десятки компаний пришлось 
83 % всех премий в этом секторе, 91,4 % всех выплат и 58,6 % 
договоров.  

По итогам первого полугодия 2023 года лидирует 
«Ингосстрах» с рыночной долей 18,1 %. Объем собранных 
компанией премий достиг 3,2 млрд рублей.  

Напомним, по итогам 2022 года сбор страховых премий в РФ 
вырос на 0,7 % — до 1,82 трлн рублей. 

Logirus.ru 

 

ЦБ увидел риск множественного курса 
в случае введения мембраны для рубля 

Сегментированность валютного рынка, в том числе 
введение механизмов так называемых мембран, приведет 
к множественности курсов и негативным последствиям для 
финансового рынка в целом, сообщил представитель Банка 
России в ответ на запрос РБК. 

С идеей мембраны ранее выступил министр 
экономического развития Максим Решетников. 

В ЦБ еще раз напомнили, что ограничения на движение 
капитала уместны только как краткосрочные меры 
реагирования для поддержания бесперебойной работы 
финансовой системы при значительных рисках финансовой 
стабильности. По мнению регулятора, подобные ограничения 
«не могут быть эффективным инструментом долгосрочного 
влияния на рыночный уровень обменного курса». 

«Более того, постоянно действующие ограничения на 
движение капитала затрудняют внешнеэкономическую 

деятельность, особенно сейчас, когда компании вынуждены 
выстраивать новые логистические цепочки и новые платежные 
маршруты», — заявили в ЦБ. 

Кроме того, такие ограничения затрудняют подстройку 
обменного курса к изменениям во внешних условиях и, 
соответственно, способны замедлить адаптацию экономики к 
этим изменениям, добавил представитель ЦБ. 

Решетников 25 сентября заявил, что решением проблемы с 
курсом рубля может стать аналог «китайской модели», то есть 
«некоей мембраны между внутренним и внешним рынками 
рублей». Он отметил, что это исключительно позиция 
министерства, но она уже обсуждается с ЦБ. Решетников при 
этом отметил, что речи о двух курсах не идет, так как «это 
крайне вредное явление для экономики». 

Ранее о негативных последствиях введения ограничений на 
вывод рублей и неэффективности подобных мер для 
стабилизации курса говорила глава Банка России Эльвира 
Набиуллина. Она отмечала, что перевод средств за рубеж не 
создает спроса на валюту, спрос возникает в тот момент, когда 
валюта приобретается. Повлиять на спрос можно через 
повышение привлекательности рубля, указывала глава ЦБ. 

Возврат к обязательной продаже валютной выручки также 
«не окажет значимого эффекта» на курс, отмечала 
Набиуллина. После продажи своей валютной выручки 
экспортеры «могут купить ее обратно в тех объемах, которые 
сочтут нужными», поясняла она, в итоге «возрастет оборот на 
валютном рынке, но баланс спроса и предложения валюты не 
изменится». 

О дискуссии с Банком России о мерах валютного контроля 
рассказывал глава Минфина Антон Силуанов. Он отмечал, что 
Минфин выступает за более жесткое регулирование валютных 
потоков, а у ЦБ более либеральный подход к этому вопросу. 

РБК 

«Ищут новые схемы ввоза»: 
разбираемся, что происходит 

с параллельным импортом после 
роста утильсбора 

Более полутора месяцев прошло с момента введения новых 
правил по повышению сборов с машин, ввозимых в РФ из-за 
границы по схеме параллельного импорта. Как это сказалось 
на объемах ввоза, каких автомобилей мы лишились, с какими 
трудностями теперь сталкиваются обычные граждане 
(физлица) и правда ли, что ввезенный автомобиль нельзя 
будет продавать целых 12 месяцев — подробнее в материале 
«Фонтанки». 

Напомним, с 1 августа вступило в силу Постановление 
Правительства РФ № 1118, которое увеличивает ставки 
утилизационного сбора (один из видов платежей за 
импортируемые авто) и меняет правила владения машиной. 
Фактически впервые в новой истории вводится некое 
обременение на приобретенную собственность — автомобиль 
нельзя продавать в течение 12 месяцев, если утильсбор 
оплачен по льготной ставке для физлица (3400–5200) рублей. 

В противном случае власти грозят пересчитывать этот сбор 
по коммерческой ставке (а это уже сотни тысяч рублей) и 
предъявлять большие счета на оплату автовладельцам. Как 
указано в постановлении правительства № 1118, подобное 
«транспортное средство предполагается к использованию для 
личного пользования и такое транспортное средство в течение 
12 месяцев с даты его ввоза зарегистрировано на указанное 
лицо». 

Планировалось, что подобные меры усложнят жизнь 
перепродавцам автомобилей, снизят объемы импорта и, 

ПРОЧЕЕ 
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соответственно, поддержат отечественное производство 
«Лад» и «Москвичей». Фактически это создает 
дополнительные юридические коллизии, заставляет людей 
владеть собственностью определенный срок (несмотря на 
такие жизненные обстоятельства, как болезнь, смерть, потеря 
работы), а таможенные и налоговые органы вынуждены будут 
проводить дополнительную работу по контролю за владением 
авто, пересчету утильсбора и предъявлению счетов. 

Что же происходит сейчас на таможенных пунктах? Вот одно 
из отделений, здесь теперь немноголюдно, огромные очереди 
были до 1 августа, перед повышением ставок утильсбора. Для 
посетителей специально распечатаны памятки и бланки 
объяснительных, призванные дополнительно предупредить 
об ответственности в случае перепродажи автомобиля. 

— Да, слышал, что год потом нельзя машину продавать, 
иначе налоговая предъявит иск. Может, там и выборочные 
проверки будут, а может, и нет, и все равно вдруг придется 
доплачивать, — говорит один из посетителей, владелец 
«Субару». 

Как объясняют специалисты, власти смогут взыскивать 
повышенный утильсбор по базам постановки авто на 
регистрационный учет в органах ГИБДД. 

— Там не купля-продажа ключевой момент, а регистрация 
автомобиля на конкретного гражданина в течение года. А 
регистрация происходит через ГИБДД, поэтому эту 
информацию власть отслеживает через ГИБДД. Если 
автомобиль в течение года поставлен на иное лицо, нежели 
которое его ввезло, значит, будет начисляться через 
налоговую инспекцию повышенный утильсбор, — объясняет 
автоюрист Лев Воропаев. 

— Теперь каждому владельцу автомобиля, ввезенного по 
параллельному импорту, необходимо держать в голове мысль 
про необходимость владения не менее 12 месяцев. 
Информация о сроках владения автомобилем отслеживается 
через даты регистрационных действий в ГИБДД, — говорит 
представитель компании «АВТОСЕЛЕКТ — отборные 
автомобили» Дмитрий Еременко. 

В целом и простые граждане, и профессиональные 
импортеры авто (юрлица) начали испытывать затруднения при 
ввозе авто, цена в любом случае увеличивается, спрос ниже, 
объемы продаж уменьшаются. 

— Правила повлияли, и довольно заметно, в первую 
очередь для потребителя. Цены заметно подросли, тема, 
безусловно, волнительная. Что касается участников рынка, 
многие перестраивают работу в соответствии с новым 
постановлением, — отмечает Дмитрий Еременко. 

— Однозначно скажется на параллельном импорте, потому 
что существенно добавляет к цене утильсбор этот. Цена 
автомобиля возрастет, и, соответственно, снизится спрос, он 
уже снизился, поэтому люди будут покупать меньше 
автомобилей, а значит, поставщики будут меньше закупать и 
ввозить, — прогнозирует Лев Воропаев. 

Подкосил параллельный импорт и прямой запрет властей 
Японии на вывоз в РФ с 9 августа автомобилей с двигателями 
объемом более 1,9 л и без исключения всех гибридов. То есть 
просто ликвидирован целый сегмент праворульных авто. 

Разумеется, продавцы подняли цены на те автомобили, 
которые уже были ввезены в РФ. К примеру, минивэн Toyota 
Esquire года 2018–2019-го с пробегом до 100 тысяч километров 
ранее обходился в 2–2,2 млн руб., теперь это 2,5–2,7 млн руб. 

Перепродавцы автомобилей начали как-то пытаться обойти 
новую схему уплаты утильсбора, чтобы это не сказалось на 
окончательной цене авто — ведь, к примеру, на 2-хлитровый 
автомобиль в возрасте до 3 лет повышение цены составит 
около 300 тыс. рублей, а в возрасте старше 3 лет — более 
500  тыс. руб. В объявлениях о продаже свежепривезенных 
автомобилей предлагаются и варианты продажи по 
генеральной доверенности, и оформление ЭПТС (электронный 
паспорт авто), и СБКТС (свидетельство о безопасности 
конструкции транспортного средства) сразу на покупателя. 

«ЭПТС (электронный паспорт авто) и СБКТС оформим сразу 
на вас, чтобы не платить повышенный утиль сбор! Вы будете 
первым владельцем!», «Утильсбор, продажа с 
переоформлением через 1 год, по генеральной доверенности, 
любые вариации», «ЭПТС будет выдаваться на покупателя», — 
пишут продавцы. 

— Конечно, повальные обращения, людей волнует, какой 
сбор будут платить они. Пытаются обсудить различные схемы 
и варианты ввоза автомобиля, перекупы пытаются понять, как 
все-таки обойти эту схему. Да, некоторые предлагают 
напрямую оформить на конечного покупателя. Многих 
интересует вопрос обхода этого сбора через страны ЕАЭС. 
Растаможить автомобиль где-нибудь в стране ЕАЭС, например, 
в Киргизии, где самая низкая ставка по растаможке, и потом 
ввезти в Российскую Федерацию, — объясняет Лев Воропаев. 

Ну и слабый рубль делает закупку и ввоз многих моделей 
авто пока бессмысленным с точки зрения бизнеса. При курсе 
в 96 руб. за доллар можно купить российский дилерский 
автомобиль с пробегом в хорошем состоянии даже дешевле, 
чем ввезти подобный из-за границы. К примеру кроссовер 
Lexus NX года 2016-го с пробегом до 100 тысяч километров из 
Южной Кореи обойдется в конечные 3,8 млн руб. — кому он 
тут нужен за такие деньги? Центральный банк РФ поднял 
ключевую ставку до 13 % и обещал с 14 сентября начать 
распродавать валюту в значительных объемах, но пока это на 
курс рубля особо не повлияло — так что ждем-с. 

В 2022 году произошел почти полный крах автосборочного 
производства в России. Пока единственной предложенной 
стратегией спасения заводов является выпуск китайских 
моделей. 

«Фонтанка» 
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